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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Мобилизация ради победы!
Доклад Председателя ЦК КПРФ, руководителя фракции КПРФ

в Государственной думе Г.А. ЗЮГАНОВА на Втором Всероссийском съезде депутатов%коммунистов
Уважаемые товарищи! Дорогие друзья!
Сегодня в этом зале собрались депутаты�коммунисты и наши сто�

ронники. Представлены здесь и те, кто работает в исполнительных
органах власти. Одним словом, здесь находятся люди, которым до�
верено партией быть на передовой борьбы за возрождение России,
за её лучшее будущее.

Вырвать Россию из лап
рыночных экстремистов

Вы приехали из разных уголков страны. Но всех нас объединяет в
сплочённую команду общая цель: вырвать Россию из лап рыночных
экстремистов. Своей твёрдой позицией и конкретными делами
мы противостоим той антинародной политике, что обрушилась
на всех нас вместе с утратой нашей великой Родины — Советско�
го Союза. 

Единственной силой, способной остановить разграбление и
разрушение страны, является сам народ. Но чтобы сказать мно�
гомиллионное «нет!» губительным «реформам», народ должен
осознавать причины своих проблем и видеть цель, к которой
нужно стремиться. Как писал В.И. Ленин, «в народной массе мы
всё же капля в море, и мы можем управлять только тогда, когда
правильно выражаем то, что народ сознаёт».

Нужно говорить прямо: задача сплочения масс лежит на КПРФ,
на нас с вами. Народ должен слышать наш голос среди популист�
ской предвыборной трескотни, раздающейся из всех углов. Толь�
ко тогда он пойдёт за нами. Если мы доведём до людей нашу про�
грамму развития страны и получим их поддержку, у России по�
явится шанс на возрождение, на созидательный рывок вперёд. 

Так уже было в нашей истории. Почти сто лет назад распавшу�
юся империю, крайне ослабленную Россию спасли большевики
во главе с В.И. Лениным. Поведя за собой народные массы, они
зажгли их сердца великой мечтой о справедливости, достойной
жизни. Под руководством И.В. Сталина они подняли страну от
сохи до космических высот, сумели разгромить фашистские пол�
чища и создать государство для народа. 

Перед нами сегодня стоит не менее ответственная задача. На той
карте мира, которую рисуют идеологи глобального капитализма,
самостоятельной России не существует. КПРФ неоднократно го�
ворила об истинной подоплёке Трансатлантического и Трансти�
хоокеанского соглашений. США активно навязывают их Европе
и Азии, чтобы полностью поменять экономическую, а затем и
политическую модель на планете. Эти соглашения фактически
передают реальную власть крупнейшим корпорациям, обесцени�
вая роль национальных правительств. 

Там, за океаном, даже не пытаются скрыть свои истинные це�
ли. В начале мая газета «Вашингтон пост» опубликовала про�
граммную статью Барака Обамы. Вот цитата из неё: «Америка
должна определять правила. Америка должна принимать решения.
Другие страны должны играть по правилам, которые будут уста�
новлены Америкой и её партнёрами, а не наоборот». Такие заявле�
ния прямо свидетельствуют о циничной и агрессивной политике,
направленной на передел мира.

России дают ясный сигнал: или входите в клуб сателлитов, со�
бравшихся под крылом американского стервятника, либо готовь�
тесь к любым неприятностям, ещё большему давлению извне. А
от такого нажима до прямой агрессии всего один шаг.

Выход есть, и он очевиден: возрождение сильной России со спра�
ведливой и гуманной социально�экономической системой. Однако
нынешний курс правительства загоняет страну всё дальше в дебри
криминального капитализма. Чем дальше, тем тяжелее будет выби�
раться оттуда. 

Прошлый год российская экономика закончила уходом в пике.
Более чем на три процента сократилось промышленное произ�
водство. Одновременно уменьшились реальные зарплаты и пен�
сии. Резко упал потребительский спрос, который является одним
из локомотивов экономического роста. Люди стали жить хуже,
гораздо беднее. Только по официальным данным, количество бед�
ных достигло 20 миллионов человек. А это — максимум за последние
десять лет. Ежемесячный доход этих людей ниже официально ус�
тановленного прожиточного минимума. И у большинства из них
нет никаких надежд на улучшение своего положения.

Каждый из вас ежедневно слышит стоны и проклятия в адрес вла�
сти со стороны тех, кто с трудом сводит концы с концами. Тех, кто
потерял работу или получил урезанную зарплату. Кто с ужасом смот�
рит на очередную платёжку за услуги ЖКХ или на ценник в магазине
и аптеке. Но и 20 миллионов бедных — это явно заниженная цифра. 

Даже провластный ВЦИОМ признал, что в половине россий�
ских семей доход на одного человека не превышает 10 тысяч руб�
лей. Ещё 26 процентов граждан довольствуются суммой менее 15
тысяч рублей. Это означает, что подавляющее большинство росси�
ян живут в состоянии бедности либо балансируют на её грани. Кро�
ме того, 11 миллионов граждан имеют просроченную задолжен�
ность по кредитам. Из них 7,5 миллиона не имеют возможности
эти долги погасить. Это ли не показатель той кабалы и безнадёги,
в которой оказались миллионы наших соотечественников?

Налицо крах сырьевой модели развития. 15 лет её упорно навя�
зывали стране, игнорируя наши предупреждения: опомнитесь, на
нефтегазовой игле долго не усидишь! Не послушались тогда, не
одумались и сейчас. За два года с момента введения санкций и об�

рушения нефтяных цен не сделано ничего, чтобы перевести эконо�
мику на индустриальные, инновационные и наукоёмкие рельсы. Ле�
чить болезни, порождённые её же политикой, власть пытается
негодными рецептами из позорных, голодных и криминальных
1990�х годов: приватизацией, сворачиванием социальных про�
грамм, нищенскими зарплатами и пенсиями. Но такими рецепта�
ми больную российскую экономику не вылечить: они годятся только
на то, чтобы её окончательно угробить.

Совсем недавно глава министерства экономического развития
Улюкаев предложил «выход»: сокращать в текущем и следующем
году реальные зарплаты и пенсии. А затем, до 2019 года включи�
тельно, не повышать их, а индексировать только на величину ин�
фляции. По утверждению чиновников, заморозив зарплаты бюд�
жетников, можно сэкономить средства для инвестирования в
экономику. Тяжёлую ношу кризиса вновь предлагается перело�
жить на спину и без того обнищавшего народа.

В свою очередь, министр финансов Силуанов посоветовал
гражданам самим копить на старость, поскольку, дескать, ны�
нешний уровень экономики не позволяет платить пенсионерам
больше 12—13 тысяч рублей. 

Остаётся спросить: если это не издевательство над народом, то
что это?! Доход самого Силуанова, согласно его декларации, со�
ставил в прошлом году 34 миллиона рублей. У его коллеги Улю�
каева и того больше — 60 миллионов. И эти люди предлагают за�
тянуть пояса всем тем, кто едва сводит концы с концами! 

Как тут не вспомнить поговорку «Сытый голодного не разуме�
ет». И такие вот сытые, бездушные и глухие к нуждам народа пер�
соны руководят нашей страной. Мало того, во власть возвраща�
ются ещё более «породистые» и циничные либералы. В конце ап�
реля состоялось второе пришествие Алексея Кудрина в сферу уп�
равления. При президенте В. Путине и под его руководством со�
здан экономический совет. Одним из своих заместителей в нём
президент и назначил Кудрина.

Напомню, что именно этот человек занимал должность мини�
стра финансов целых 11 лет. Он руководил ликвидацией социаль�
ных льгот, коммерциализацией образования и здравоохранения,
гнобил реальное производство, рекой гнал деньги за кордон, об�
служивая Техас и Канзас. За тот фанатизм, с которым он претво�
рял в жизнь разрушительные для России решения, глобалисты
провозгласили его лучшим в мире министром финансов. 

И вот Кудрин снова в строю. Он получает возможность прямо
влиять на экономическую политику государства. Власть в очеред�
ной раз доказывает, что не видит иных рецептов выхода из кризи�
са, кроме разрушительных ультралиберальных реформ. Наряду с
Кудриным в состав экономического совета при президенте во�
шли Шувалов, Дворкович, Силуанов, Улюкаев, Набиуллина.
Следовательно, от новой структуры ничего хорошего ждать не
приходится. Её составляют нынешние и бывшие члены прави�
тельства. А то, как они «руководят», каждый гражданин России
ощущает на себе.

На днях Счётная палата опубликовала доклад об исполнении
федерального бюджета и антикризисного плана в первом кварта�
ле этого года. В нём указано, что этот план правительства не вы�
полнен даже наполовину. Из 26 пунктов исполнено только 11. 
Разумеется, никто никакой ответственности за это не понёс. 

Кроме прочего, нынешнее правительство погрязло в склоках и
противоречиях. Его действия поражают своей неслаженностью.
В конце апреля Ольга Голодец заявила: «Сегодня невозможно даль�
ше развиваться… Что бы мы ни произвели, у нас нет потребителя.
У нас идёт сокращение потребления. Это самая большая пробле�
ма». Кроме того, вице�премьер отмечает, что структура потребле�
ния в нашей стране радикально изменилась. Только с начала те�
кущего года спрос на товары лёгкой промышленности упал на 20
процентов. Доля граждан, которым хватает только на еду и опла�
ту услуг ЖКХ, достигла 75 процентов. Голодец признаёт: одна из
причин снижения потребительского спроса — это «низкая оцен�
ка труда россиян», то есть их нищенская зарплата.

Мы в очередной раз убеждаемся, что представители одного и
того же правительства демонстрируют взаимоисключающие
оценки происходящего. Откровения Голодец не помогут изме�
нить положение граждан к лучшему ни на йоту. Они лишь позво�
лят слегка выпустить пар общественного недовольства.

Ни Шувалов, ни Голодец, ни Дворкович, ни Улюкаев не заявят
об истинных причинах разрушения экономики и обнищания
россиян. Когда власть исполняет волю олигархического капитала,
права трудящихся заведомо попираются, а институты управления
государством неизбежно деградируют.

Вместе к спасению страны
КПРФ разработала программу по выводу России из кризиса: «Десять

шагов к достойной жизни». Это не пустые фразы и не вредные фанта�
зии, которыми так грешат члены правительства. Наша Антикризис�
ная программа была поддержана на Орловском международном эко�
номическом форуме. Она одобрена большим Советом трудовых кол�
лективов и в ходе проведённых нами первомайских встреч и митин�
гов. Неделю назад эти идеи поддержали участники прошедшего в
Уфе Форума народов России. Напомню суть нашей программы.

Первое. Необходимо восстановить экономический суверенитет
России. Для этого нужно установить должный государственный
контроль над банковской системой и валютными операциями.

По данным официальной статистики, с начала 2000�х годов из
России только легально вывезено 789 миллиардов долларов или
39 триллионов рублей. Добавьте к этому разнообразные «серые»
и «чёрные» схемы вывода средств, и вы получите страшную кар�
тину разорения страны, её узаконенного грабежа.

Пора поставить жёсткую преграду дикому оттоку капитала и валю�
ты за рубеж. Центробанк должен служить интересам России, рабо�
тать на развитие её экономики, а не следовать негодным рецептам
Международного валютного фонда и Всемирного банка. Крайне
важно вывести Центробанк из�под влияния Федеральной резерв�
ной службы США и защитить нашу экономику от диктата доллара.

Всё актуальнее становится и вопрос о выходе России из Все�
мирной торговой организации. Ничего, кроме убытков, наше
вступление туда не принесло. За три года в составе ВТО потери
бюджета приблизились к 800 миллиардам рублей, а косвенные
оцениваются в 4 триллиона.

Второе. Минерально�сырьевая база России обязана служить
народу. Сегодня львиная доля выручки от продажи сырья идёт в
карманы олигархов, тратится ими на покупку суперъяхт и аль�
пийских замков, на ублажение прихотей своей челяди. Наш
подход: природно�ресурсную сферу национализировать, дохо�
ды направить в казну. Одна только эта мера позволит сформи�
ровать бездефицитный бюджет, повысит его доходную часть до
25 триллионов. 

Насущной задачей является создание мощного государственного
сектора в экономике. Вместе с нефтегазовым комплексом он должен
включать и другие стратегические отрасли: энергетику, железнодо�
рожный транспорт, системы связи. Национализация не только по�
может пополнить федеральный бюджет и расширить социальные
программы. Она придаст предсказуемый, плановый характер эко�
номическому развитию страны. Первичная законодательная база
для этого создана. По инициативе КПРФ Госдума приняла закон
«О стратегическом планировании». Теперь наш депутатский корпус
должен добиться того, чтобы закон действительно «заработал».

Развивать экономику, надеясь лишь на сырьевой сектор, невоз�
можно. России как воздух нужна новая индустриализация на основе
новейших мировых достижений и высоких технологий. Таков третий
пункт Антикризисного плана КПРФ.

Разрушение социализма ввергло Россию в процесс деиндустри�
ализации. Уничтожено более 80 тысяч предприятий. Пора сказать:
«Хватит!» Доля обрабатывающей промышленности в объёме ВВП
должна быть повышена с нынешних 14 до 70—80 процентов, как в
развитых странах. Это крайне важно, чтобы не зависеть от внеш�
них рисков и уверенно двигаться вперёд.

Что уже сделано нами на этом направлении? Прежде всего
принят закон «О промышленной политике». Документ создаёт
условия для усиления роли государства в определении приори�
тетов в этой сфере. Он предусматривает льготное кредитование
промышленной деятельности и восстановление системы под�
готовки кадров, особое значение уделяет военно�промышлен�
ному комплексу, который должен являться локомотивом про�
изводства и гарантом безопасности страны. Одновременно на�
ша фракция активно работала и над законом «О государствен�
ном оборонном заказе».

Чтобы развивать экономику, нужна современная наука. Поддер�
живать её призвано государство. Крайне важно прекратить губи�
тельные псевдореформы в этой сфере. Финансирование исследо�
ваний отечественных учёных следует увеличить на порядок. Удель�
ный вес организаций, осуществляющих инновационные разработ�
ки, предстоит повысить с 10 до 40 процентов.

Четвёртое. Срочных мер по спасению требует сельское хозяйство.
Сегодня страна завозит половину продовольствия, причём зачас�
тую — низкого качества. При этом треть нашей пашни — 42 мил�
лиона гектаров — заросли бурьяном. Это похоже на шизофрению
государственного масштаба!

Необходимо вернуть в оборот эти земли, восстановить почти ут�
раченные семеноводство и племенное животноводство. Мы гото�
вы всё это сделать. Мы готовы в короткие сроки обеспечить продо�
вольственную безопасность страны. Для этого нужно, прежде все�
го, энергично развивать коллективные хозяйства и кооперацию.

На поддержку агропромышленного комплекса необходимо вы�
делять не менее 10 процентов расходов государства. На этом мы
настаиваем каждый раз при утверждении федерального бюджета.
Столь же настойчиво предлагаем ликвидировать сеть перекупщи�
ков�спекулянтов, которая не позволяет производителям попадать
на рынки со своей продукцией.

Пятое. Помочь возрождению социально�экономического потенци�
ала страны призваны народные предприятия. В конце марта прошёл
пленум ЦК КПРФ, целиком посвящённый этой теме. Эффектив�
ность данной формы собственности впечатляет. Даже в условиях
кризиса народные предприятия увеличивают объёмы производст�
ва. Они не только не сворачивают социальную инфраструктуру,
как это делают российские чиновники, но и строят новые детские
сады, школы, медицинские учреждения. 

Пропаганда опыта народных предприятий — важнейшая задача
всех коммунистов. Для их поддержки нашей фракции в Государст�
венной думе дано поручение подготовить и внести поправки в
профильный закон. Эти изменения помогут народным предприя�
тиям ещё крепче стоять на ногах.

Шестое. Интересы развития России требуют мобилизации кре�
дитных ресурсов. На конец прошлого года золотовалютные ре�
зервы страны, вместе со средствами Резервного фонда и Фонда

национального благосостояния, составляли 36 триллионов
рублей. На депозитах в банках находится ещё 22 триллиона.
Это значит, что помимо средств госбюджета имеется 58 трилли�
онов рублей, которые позволяют кредитовать отечественного
производителя, поддерживать социальную сферу и активнее
помогать трудящимся, но вместо этого правительство твердит,
что у него нет денег. 

Седьмое. Государство должно регулировать цены на товары первой
необходимости, лекарства и топливо. Власти говорят о 13�процент�
ной инфляции в прошлом году, но цены на продовольственные то�
вары подскочили на 25—50 процентов. Резко подорожали многие
лекарства. Как выживать в таких условиях людям с мизерными
зарплатами и пенсиями? 

Наша фракция в Государственной думе настойчиво продвига�
ет закон о торговле. Большую работу на этом направлении про�
водят В.И. Кашин, Н.В. Арефьев, И.И. Никитчук и другие наши
товарищи. Мы предлагали и предлагаем установить порядок и
размер торговой наценки на отечественную продукцию. Однако
«Единая Россия» отвергает эту идею, не даёт остановить рост по�
требительских цен.

Особая сфера, где необходимо регулирование, — это производст�
во и реализация спиртосодержащей продукции. Мы требуем ввести
на них государственную монополию. Эта мера доказала свою эф�
фективность и в царской России, и в советское время. Она и се�
годня позволит пополнить бюджет страны на три с лишним
триллиона рублей. Кроме того, будет резко снижена смертность
от палёной водки. 

Восьмое. Глубоких изменений требует налоговая система. Ны�
нешнее налогообложение тормозит развитие экономики. В своё
время НДС в СССР не было. Нет его и в Соединённых Штатах.
Этот налог ведёт к удорожанию отечественной продукции, ли�
шает её конкурентоспособности, «разгоняет» инфляцию. За по�
следнее время в несколько раз выросли налог на имущество и зе�
мельный налог с кадастровой стоимости. Оба они бьют по мало�
му бизнесу, сельскому хозяйству, по гражданам. Эту проблему
необходимо решать и решать быстро.

Да, придётся компенсировать выпадающие доходы. Это можно
сделать за счёт прогрессивного налога на доходы физических лиц. Он
введён в США, Китае, Франции, Германии и многих других госу�
дарствах. Экономический эффект от его введения превысит 
4 триллиона рублей. Будет и социальный эффект: подоходный на�
лог для бедных мы готовы не только снизить, но и отменить.

Девятое. Наш главный принцип: «Забота о стране — это забота о
людях». Конституция России декларирует социальный характер
государства. В то же время 10 процентов населения захватили 
90 процентов национальных богатств. Миллионы людей живут
за чертой бедности. Крайне недостаточно финансируется здра�
воохранение, образование и наука. Средства на их поддержку
надо как минимум удваивать. Мы говорим «нет» оптимизации
учреждений здравоохранения и образования, которая резко сни�
зила их доступность. 

Возрождать Россию как индустриальную и научную державу мож�
но только с высокообразованным и здоровым населением. Это пре�
красно понимала Советская власть. Вот почему она бросила все
силы на культурную революцию и ликвидацию неграмотности.
Это помогло нашей стране победить в войне, обеспечить полёт че�
ловека в космос, создать ракетно�ядерный паритет. 

Нынешнее же правительство мыслит другими категориями. Да�
же те жалкие крохи, что выделяются на образование и науку, тра�
тятся на редкость бездарно. В образовании царит ливановская «Ба�
ба�ЕГЭ». В науке осуществлён погром РАН.

Наша задача — возродить высокое качество среднего и высшего
образования, восстановить систему профтехобразования, вернуть
престиж техническим и педагогическим вузам. Это повысит «чело�
веческий капитал» страны, позволит успешно противостоять вы�
зовам современного мира. Вот почему в начале года Ж.И. Алфёров,
И.И. Мельников, О.Н. Смолин, С.Е. Савицкая, Т.В. Плетнёва вне�
сли в Госдуму новый проект закона «Образование для всех». Здесь
крайне важна поддержка граждан страны.

Депутаты от КПРФ выступили решительно против роста тари�
фов на услуги ЖКХ и перекладывания расходов по капремонту
жилья на плечи населения. Юридическая служба ЦК подготовила
и направила в Конституционный суд запрос о проверке законнос�
ти порядка проведения капитального ремонта. Мы требуем строи�
тельства социального жилья и настаиваем: тарифы ЖКХ не долж�
ны превышать 10 процентов дохода семьи.

Делом чести мы считаем принятие закона о «детях войны».
КПРФ предлагает закрепить их статус, дать право на получение
дополнительных ежемесячных выплат, на бесплатный проезд в го�
родском и пригородном транспорте, на ежегодную диспансериза�
цию. «Единая Россия» отклоняет наши предложения, но мы не от�
ступим. Мы обязательно проведём этот закон! 

Десятое. Необходимо сохранять и активно наращивать духовный и
культурный потенциал страны, бороться за возрождение высоких
нравственных ценностей. Нужно поставить заслон антисоветизму и
русофобии, разрушающим страну и выжигающим душу народа.
Пора дать по рукам фальсификаторам истории.

Вот они — «десять конкретных и решительных шагов по выводу
России из кризиса». Впереди — XVI съезд партии. Он утвердит пред�
выборную программу. Наш Антикризисный план станет её стержнем.

(Окончание на 2�й стр.)

Информационное
сообщение

о работе II Всероссийского съезда
депутатов�коммунистов и сторонников КПРФ

28 мая в Подмосковье состоялся II Всероссийский съезд депу�
татов�коммунистов и сторонников КПРФ. В его работе приняли
участие 700 делегатов и гостей из 85 субъектов Российской Фе�
дерации, среди которых — представители фракции КПРФ в
Государственной думе ФС РФ, депутаты региональных орга�
нов законодательной власти, главы и депутаты органов мест�
ного самоуправления. 

Открывая работу съезда, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
вручил партийные награды лучшим представителям депутатского
корпуса. С пионерским приветствием к собравшимся обратились
ребята из подмосковной дружины им. Зои и Александра Космо�
демьянских. Участники и гости форума тепло встретили моло�
дёжную команду КПРФ по мини�футболу, накануне выиграв�
шую Кубок России среди молодёжных коллективов Суперлиги.
Сам кубок был передан лидеру КПРФ в президиум съезда.

С докладом «Мобилизация ради победы!» выступил Председа�
тель Центрального Комитета партии Г.А. Зюганов. В ходе его об�
суждения выступили: Г.Н. Камнев (Пензенская обл.), О.Н. Смолин
(г. Москва), И.В. Иванова (г. Санкт�Петербург), А.Е. Клычков
(г. Москва), В.И. Соболев (Республика Северная Осетия), В.В.
Клёнов (Ивановская обл.), М.А. Абезов (Республика Дагестан),
Е.Ф. Мокринская (Московская обл.), Н.В. Арефьев (Астраханская
обл.), М.А. Михайлович (Карачаево�Черкесская Республика), К.А.
Айтакова (Пермский край), Ю.Н. Щербаков (Астраханская обл.).

С заключительным словом выступил Г.А. Зюганов. Он отме�
тил, что слаженная работа депутатского корпуса Компартии
даёт важные результаты. Сформирован пакет важных законо�
дательных инициатив, часть которых уже реализована. У ком�
мунистов есть талантливые политики и грамотная команда,
способная эффективно отстаивать интересы трудящихся. Ан�
тикризисная программа партии позволяет вернуть страну на
путь возрождения и ускоренного развития. 

Проекты документов съезда представил председатель редак�
ционной комиссии, заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиков. Своим голосованием делегаты утвердили «Обя�
зательства перед гражданами России» и приняли обращение
«За открытые и честные выборы!»

В ходе работы съезда его делегаты и гости имели возмож�
ность познакомиться с опытом работы многих регионов. С
этой целью была развёрнута специальная агитплощадка. Кро�
ме того, собравшимся был продемонстрирован фильм «Мо�
дель Сталина» производства телеканала «Красная линия».

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда» на второе полугодие 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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Мобилизация ради победы!
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Уже сегодня каждый активист партии, каждый наш депутат должен
позаботиться о том, чтобы чётким и ясным языком довести предложе�
ния партии до каждого избирателя. 

Предстоит решить три конкретных задачи. 
Во�первых, буквально с каждым днём необходимо наращивать

пропаганду программы, выдвинутой Орловским экономическим
форумом.

Во�вторых, нужно наглядно показывать, что свои предложения
наша партия уже сейчас настойчиво воплощает в законодательные
инициативы, и это работа будет продолжена.

В�третьих, нужно дойти до каждого села, каждого дома, каждого
городского квартала. Народ в своём большинстве поддерживает
наши программные установки. Однако официальная пропаганда,
лжеоппозиция и партии%обманки преуспели в воровстве идей и в
умении «наводить тень на плетень». Нужно освободить людей от
плена многочисленных заблуждений. Если решим эту задачу, то
народ непременно пойдёт за нами.

Интересы народа — в центре внимания
Уважаемые товарищи!
Три года назад мы провели Первый Всероссийский съезд депута%

тов%коммунистов и глав органов исполнительной власти, избран%
ных при поддержке КПРФ. На нём не только обсудили социально%
экономическое положение страны и поделились опытом работы.
Важным итогом съезда стала выработка стратегии действий комму%
нистов в органах власти и местного самоуправления. Это позволи%
ло укрепить авторитет партии, усилить её влияние. Не случайно из%
биратели оказали высокое доверие нашим товарищам: А.И. Локоть
стал мэром Новосибирска, В.В. Потомский возглавил Орловскую
область, С.Г. Левченко избран губернатором Иркутской области.

Напомню, что фракция КПРФ в Государственной думе состоит
из 92 депутатов. Наш товарищ И.И. Мельников занимает пост пер%
вого заместителя председателя палаты. В.И. Кашин, Н.М. Харито�
нов, В.П. Комоедов, С.А. Гаврилов, А.Ю. Русских, С.В. Собко воз%
главляют ведущие думские комитеты. С.Н. Решульский и Н.В. Ко�
ломейцев многое делают для координации каждодневной работы
фракции. Значительную помощь в её работе по своим направлени%
ям оказывают Д.Г. Новиков, В.Ф. Рашкин, Ю.В. Афонин, С.П. Обу�
хов, В.С. Шурчанов, В.Г. Соловьев. Многое делают талантливые
деятели культуры Н.Н. Губенко и В.В. Бортко. Отстаивая интересы
избирателей, депутаты Госдумы внесли 699 проектов федеральных
законов. Из них 132 приняты и вступили в силу. 244 проекта нахо%
дятся на стадии рассмотрения: 42 из них приняты в первом чтении.

Работая в парламенте, КПРФ настойчиво поддерживает те меры,
которые соответствуют нашим требованиям по укреплению роли
России на международной арене. Фракция единогласно голосова%
ла за федеральные законы, направленные на возвращение Рес%
публики Крым и города Севастополь в родную гавань. По той же
причине мы одобрили усилия руководства страны по оказанию
помощи законному правительству Башара Асада в Сирийской
Арабской Республике. 

Фракция КПРФ поддержала законы о национальной платёжной
системе; о направлении 90 процентов прибыли Центробанка в бюд�
жет Российской Федерации; о налогообложении прибыли контроли�
рующих иностранных компаний и доходов иностранных организаций;
о запрете для государственных служащих иметь в собственности не�
движимое имущество за рубежом, счета в иностранных банках и
ценные бумаги иностранных эмитентов. По нашему мнению, эти за�
коны необходимы, особенно в условиях антироссийских санкций и
внешнего давления на нашу страну.

Год назад с думской трибуны мы заявили: «России брошен вызов,
нам придётся жить и работать в крайне жёстких условиях». Мы не
раз указывали пути выхода из кризиса. Это — формирование прави�
тельства национальных интересов, создание условий для роста реаль�
ного производства, сильная и ответственная социальная политика.

Для изложения нашей позиции депутаты фракции активно ис%
пользовали «час политических заявлений» и другие формы работы.
Только с начала 2015 года в Госдуме проведено три десятка «прави%
тельственных часов» с участием представителей кабинета минист%
ров. Наши товарищи постоянно ставили перед ними самые акту%
альные вопросы, требующие решения. 

Для нас абсолютно неприемлем разрушительный социально�эконо�
мический курс правительства. Фактически он продолжает политику
недоброй памяти Ельцина и Гайдара. Вот почему по большинству
принципиальных вопросов мы последовательно и решительно
противостоим власти. А совокупная «партия власти» — это не
только «Единая Россия». Это и её левый и правый придатки:
«Справедливая Россия» и ЛДПР.

Строго следуя выработанным курсом, наша фракция отвергла
проекты бюджетов, вносимых правительством. КПРФ выступи%
ла с обстоятельной критикой главного финансового докумен%
та. Мириться с бюджетом нищеты и развала мы не намерены.
При этом мы не только высказали свои претензии, но и пока%
зали, как следует выходить из кризиса, как можно преодолеть
бюджетный дефицит, как нужно поддержать реальный сектор
экономики и регионы.

Существующая межбюджетная политика не ведёт к оздоровле%
нию региональных финансов. Мы — за реальную поддержку 
региональных и местных бюджетов. На 1 апреля суммарный долг
российских регионов составил почти 2,4 триллиона рублей. Толь%
ко за первый квартал он вырос на 350 миллиардов. Такое положе%
ние надо срочно исправлять.

КПРФ выступает против принятия законов в интересах олигар�
хии. Так, мы голосовали против предоставления Центробанку
права компенсировать частным банкам потери по итогам ком%
мерческого кредитования. Не поддержали мы и амнистию капи%
талов. Ощутимых результатов она не даёт, зато освобождает от от%
ветственности толстосумов. 

Особое внимание в парламентской работе партия уделяет соци�
альным вопросам, ибо правительство продолжает крушить основы
достойной жизни граждан. КПРФ противостоит этому «кресто%
вому походу». Она борется против снижения уровня жизни, за
регулирование потребительских цен, за прекращение преслову%
той «оптимизации» в здравоохранении, образовании и культуре,
за отмену оброка на капремонт. На заседаниях парламента и его
комитетов наши депутаты бьются против повышения пенсион%
ного возраста и других наскоков на права трудящихся.

Власть экономит на простых людях, делая их заложниками сво%
ей политики. А вот «сильные мира сего» у неё неприкосновенны
даже тогда, когда нанесли государству многомиллиардный урон.
Пять раз наша фракция инициировала проведение парламентско%
го расследования деятельности Сердюкова в должности министра
обороны. Но власть и её приспешники «своих не сдают».

Должен сказать, что деятельность коммунистов в Госдуме прохо�

дит не только в зале заседаний. За последнее время мы провели три
десятка парламентских слушаний и «круглых столов» по злобо%
дневным вопросам. Активно вели поиск путей преодоления эко%
номического кризиса и решения проблем импортозамещения.
Рассматривали вопросы авиастроения и повышения боеспособно%
сти Вооружённых сил. Искали пути защиты отечественной науки,
образования и культуры, решения экологических проблем.

Фракция КПРФ инициировала шесть запросов в Конституцион�
ный суд. В частности, мы были против введения системы «Пла%
тон». Она ударила по водителям большегрузных автомобилей и
отразилась на ценниках в магазинах.

ЦК требует от депутатского корпуса партии настойчиво соеди�
нять парламентские и внепарламентские формы работы. Вот уже
больше двух лет наши депутаты оказывают практическую помощь
Донецкой и Луганской народным республикам. КПРФ продолжает
отправлять туда конвои с гуманитарными грузами. Мы уже от%
правили 54 конвоя в этот многострадальный регион. Активное
участие в сборе гуманитарной помощи принимают депутаты из
Московской области, Ставрополья, республик Северная Осетия,
Кабардино�Балкария, Карачаево�Черкесия, Марий Эл, Якутия,
Воронежской, Курской, Липецкой, Орловской, Ростовской, Туль�
ской, Ярославской областей и Москвы. 

Мы активно поддерживаем наших братьев — коммунистов Украи�
ны, подвергшихся репрессиям бандеровского режима. Организована
международная помощь КПУ. Секретарь ЦК КПРФ Л.И. Калаш�
ников активно координирует эту деятельность. 

Большое внимание уделяем работе на постсоветском прост%
ранстве. На этом направлении многое делают К.К. Тайсаев, Б.О.
Комоцкий, В.С. Никитин. Главный смысл этой деятельности —
возрождение союза советских народов, объединённых на добро%
вольной основе.

В стране организованы и действуют более 600 общественных при�
ёмных депутатов КПРФ всех уровней. Каждый год на имя депутатов
нашей фракции в Госдуме приходит около 20 тысяч обращений
граждан и трудовых коллективов. Их волнует закрытие предприя%
тий и учреждений, сокращение числа сотрудников, рост цен, по%
вышение тарифов на услуги ЖКХ и многие другие вопросы. Звучат
просьбы о юридической помощи и улучшении жилищных усло%
вий. Для подготовки ответов сделаны тысячи депутатских запро%
сов. В результате проведены сотни прокурорских проверок в инте%
ресах граждан.

Наши депутаты максимально открыты для общения с прес%
сой. Регулярно проводятся пресс%конференции и брифинги.
Специальные страницы о парламентской работе выпускают га%
зеты «Правда» и «Советская Россия». О деятельности нашего де%
путатского корпуса оперативно рассказывает редакция сайта
КПРФ.ру. Постоянно освещает работу «депутатской вертикали»
коллектив телевизионного канала «Красная линия». С сентября
здесь выходит еженедельная программа Регины Лисаченко
«Стоит заДУМАться». 

Работать в гуще масс
Уважаемые участники и гости съезда!
Надёжным фундаментом, основой нашей партии являются пер%

вичные и местные организации. Они хорошо знают чаяния и нуж%
ды простых людей. Невозможно переоценить значение деятельности
КПРФ в законодательных собраниях регионов и органах местного са�
моуправления.

На сегодняшний день фракции КПРФ действуют в законода%
тельных собраниях 79 субъектов Российской Федерации и насчи%
тывают 417 депутатов. Самые крупные группы депутатов созданы в
Новосибирской (16 человек) и Орловской областях (14 депутатов).
По 11 человек входит в наши фракции в Московской области и Уд%
муртии, по 10 — в Башкирии и Омской области.

По итогам Единого дня голосования в прошлом году число де%
путатов%коммунистов в органах местного самоуправления увели%
чилось на 707 человек и составило 9695 депутатов. Наибольший
процент депутатов%коммунистов работает в Республике Северная
Осетия — Алания (141 депутат, или 12,2 процента), в Москве (213
депутатов, или 11,7 процента), в Омской (434 депутата — 10,2 про%
цента) и Сахалинской областях (35 депутатов — 10,1 процента).

Как и в Государственной думе, депутаты%коммунисты на местах
выступают в защиту политических и социальных прав граждан, ре%
агируют на проявления несправедливости и дискриминации, за%
щищают правду о советской истории. 

Представители КПРФ в Законодательном собрании Краснодар�
ского края многое сделали для принятия закона о промышленной
политике, защитили интересы племзавода «Кубань», добились
приобретения 54 машин «Скорой помощи» для сельских районов. 

Нашей фракции в Государственном совете Республики Татарстан
удалось отменить повышение тарифов на электроэнергию для
сельских населённых пунктов и дачных поселений.

Фракция КПРФ в Орловском областном совете народных депу�
татов при поддержке губернатора В.В. Потомского разработала
и приняла региональную программу развития молочного и мяс%
ного скотоводства.

Коммунисты в Ярославской областной думе добились сохране%
ния бесплатного двухразового питания школьников из много%
детных семей.

Фракция КПРФ в Законодательном собрании Омской области не
допустила отмены коммунальных льгот сельским работникам
здравоохранения и добилась отмены ограничений на количество
поездок в общественном транспорте для тружеников тыла. 

Депутат%коммунист Г.Ф. Даутов из города Качканар Свердлов�
ской области организовал в 2015 году забастовку на горно%обогати%
тельном комбинате в связи с нарушениями условий труда и техни%
ки безопасности. Забастовка завершилась победой рабочих. Депу%
тат Думы города Ирбит той же области Александр Камянчук орга%
низовал движение «Дороги Ирбита», которое добилось гарантий%
ного ремонта дорожного полотна. Проведена газификация восьми
улиц города. Ежегодно проводится конкурс среди местных жите%
лей на лучшую придомовую территорию.

Усилиями фракции КПРФ в Волгоградской областной думе при%
нят закон «О парламентском контроле». Аналогичный закон дей%
ствует в Мурманской области.

Благодаря депутатам%коммунистам в Курской области принят за%
кон «О наказах избирателей». Теперь расходы на выполнение та%
ких наказов включаются в областной бюджет. Кроме того, здесь
принят закон об инновационной деятельности, разработан зако%
нопроект о социальном предпринимательстве.

Коммунисты в Законодательном собрании Санкт�Петербурга до%
бились установления региональных стандартов в жилищной сфе%
ре. В результате доля расходов граждан на оплату услуг ЖКХ сни%
зилась до 14 процентов, тогда как по Российской Федерации уста%
новлена норма в 22 процента. Ведётся борьба за сохранение рабо%
чих мест в открытом акционерном обществе «Ижорские заводы».

Установлена социальная поддержка «Детей войны». Теперь им
ежемесячно выплачивается по полторы тысячи рублей.

Всего же законы «О детях войны» приняты в 23 регионах страны.
Они устанавливают статус этой категории граждан, предоставляют
им социальные льготы. 

Большую работу проводят коммунисты Республики Крым. Здесь
в органах местного самоуправления интересы избирателей отстаи%
вают 92 члена КПРФ. В Керчи решён вопрос возврата в город ме%
дико%социальной экспертной комиссии для инвалидов. Депутаты
Симферопольского городского совета В.Н. Шкляренко и С.С. Ки�
скин организовали бесплатную юридическую консультацию, кото%
рую посетили больше 500 горожан. Такая же работа ведётся в Фео%
досии с участием депутатов%коммунистов В.К. Осауленко и В.С.
Ракитянского. При участии ЦК партии в этом городе спасён и воз%
вращён в собственность государства завод «Море». Выплачена за%
работная плата работникам, которую задерживали многие месяцы. 

В Москве большую работу по проведению отчетов перед избира%
телями проводят А.Е. Клычков, В.Р. Родин и другие представители
столичного горкома партии.

Инициативы и заслуги наших товарищей мы должны знать и
пропагандировать лучший опыт. Однако у нас нет никаких ос%
нований почивать на лаврах и останавливаться на достигнутом.
Наших голосов пока не хватает, чтобы коренным образом изме�
нить ситуацию в стране, сменить социально�экономический курс,
сформировать дееспособное правительство. Более того, если
фракция КПРФ в Государственной думе включает 20 процентов
всех её депутатов, то в органах местного самоуправления наши
выдвиженцы занимают лишь чуть больше четырёх процентов
депутатских мест. Этого, конечно, крайне мало. Наша задача —
настойчиво наращивать число представителей партии в органах
власти, причём наращивать в разы. 

Готовясь к 100�летию Революции
Дорогие товарищи! Тревожная ситуация требует мобилизации всех

ресурсов ради возрождения страны. Но когда цели развития размыты
или ложны, легко стать жертвами провокаторов. В топкую трясину
самобичевания пытаются погрузить наш народ те, кто сеет нена%
висть к истории России. Они сковывают творческие силы народа,
мешают давать ответы на глобальные вызовы, создают для страны
смертельные угрозы. В этой связи я обратился к гражданам страны
с открытым письмом «Без Родины наши имена и дела обречены на
забвение». Это письмо направлено всем руководителям Россий%
ской Федерации и депутатам местных парламентов.

Возвращение Крыма и Севастополя на Родину сформировало
прочную основу для глубокого общенационального диалога.
Поддержка героической борьбы народных республик Донбасса
показала, насколько велик патриотический запрос в российском
обществе. Шествие «Бессмертного полка» в день Великой Побе%
ды стало убедительным призывом к торжеству истинных ценнос%
тей. Но и после этих событий власть не повернулась лицом к про%
блемам и чаяниям собственного народа. Обстановка в стране
продолжает осложняться. Накалить её ещё больше может разгул
«чёрного пиара», административный произвол и подтасовки в хо%
де выборов. А праймериз «Единой России» ещё раз показали готов�
ность «партии власти» к административному и информационному
давлению, к игре в выборы, а не конструктивному диалогу и чест%
ному соперничеству.

Тем временем факты свидетельствуют: либеральный лагерь развер�
нул внутренний фронт против России, против её истории. Его не уст%
раивает то, что граждане хотят гордиться своей Родиной. Нашему
народу, действительно, надоели бесконечные нападки на прошлое
страны. Со времён горбачёвской перестройки «белые пятна исто%
рии» активно замазывают чёрной краской. Однако к советскому
наследию эта грязь так и не пристала. Новым поколениям удаётся
разглядеть величие свершений Страны Советов. Вот почему попу%
лярность Ленина и Сталина растёт день ото дня.

Октябрьская революция произошла в стране, решительно рас%
колотой по социально%классовому признаку. К концу XIX века
здание Российской империи сильно перекосилось. В феврале 1917
года ветхая конструкция не выдержала и оказалась разрушена. И
виновники здесь — не Ленин с его соратниками. Причина в том,
что и романовская монархия, и сменившее её буржуазное Времен%
ное правительство завели Россию в тупик. Остановить распад
страны смогла только партия большевиков, партия Ленина. И бла%
годарные потомки обязаны поклониться нашим великим вождям
за то, что руины разорванной в клочья монархии не похоронили
под собой и Россию.

Нужно знать и уверенно отстаивать правду: Советская власть доби�
лась того, что жестокие раны Гражданской войны не стали смертель�
ными для нашего Отечества. Молодая республика смогла быстро их
излечить, создав общество без враждебных классов, последова%
тельно объединяя народ и возрождая мощную державу. Сплочён�
ность народа стала главным залогом Победы в мае 1945 года.

Прозападные силы в России не теряют надежды раскрутить ма%
ховик антисоветизма с новой силой. Эти люди имеют огромное
влияние на идеологию, госуправление, процесс принятия реше%
ний. Антисоветские поделки изо дня в день крутятся на ведущих
российских телеканалах. Антисоветизмом пропитана вся подго%
товка к юбилею Солженицына. Член Совета Федерации предлага%
ет принять закон, карающий за признание заслуг Сталина. Милли%
оны долларов потрачены на строительство Ельцин%центра, откры%
того в Екатеринбурге.

Это событие стало ядовитым плевком в лицо нашему народу.
Ельцин%центр годится лишь как памятник «лихим девяностым»,
когда рушилась экономика, нищало население, процветали кри%
минал и коррупция, один за другим следовали провалы во внеш%
ней политике. Это символ национального предательства, анти%
советизма и русофобии. Сегодня он становится главным очагом
разрушительных для России сил. Для создателей и покровителей
этого центра вся история нашей страны — путь варваров. И толь%
ко ельцинское правление для них — светлое время надежд. На
наших глазах создан и разрастается зловещий русофобский
гнойник и рассадник. Мы должны все восстать против этого бе%
зумия и цинизма.

Нужно говорить прямо: «десталинизаторам» не нужна истори�
ческая правда. Их цель — перечеркнуть героизм эпохи социалис�
тического созидания. Наш Первый съезд депутатов поручил пред�
ставителям партии неустанно бороться с фальсификациями со�
ветской истории. Следуя этому наказу, депутаты Госдумы от
КПРФ поддержали закон об установлении уголовной ответст%
венности за посягательство на историческую память в отноше%
нии событий Второй мировой войны и закон об увековечении
памяти погибших при защите Отечества. Коммунисты были в
числе депутатов, сделавших заявление о недопустимости оск%
вернения и разрушения мест памяти и захоронений советских
воинов в Польше. 

По инициативе фракций КПРФ в 55 субъектах России приняты за�
коны «О Знамени Победы». В остальных регионах работа по данно%
му вопросу продолжается. 

Важная инициатива была внесена в Госдуму Законодательным
собранием Амурской области благодаря первому секретарю обко%
ма КПРФ Роману Кобызову. Речь шла о том, чтобы согласовать два
документа: федеральный закон «О Знамени Победы» и федераль%
ный конституционный закон «О Государственном флаге Россий%
ской Федерации». Но «Единая Россия» и здесь продемонстрирова%
ла своё двуличие, не желая полностью признать копию Знамени
Победы важнейшим символом государства.

Работа КПРФ в защиту исторической правды разнообразна. Так,
стараниями наших депутатов в школах на Ставрополье увеличено
число часов для изучения истории Великой Отечественной войны,
отремонтирован Георгиевский госпиталь для ветеранов. 

По инициативе наших товарищей в Народном собрании Дагеста�
на принят закон, согласно которому все памятники В.И. Ленину
включены в перечень объектов культурного наследия. В Астрахан�
ской области реставрированы и вновь установлены семь памятни%
ков В.И. Ленину. Здесь же создан молодёжный парк и реконструи%
рован парк «Победа» в селе Ленино, главой которого является член
КПРФ М. Ажимов.

При активной поддержке депутатов%коммунистов памятник
Победе открыт в Липецке. Депутаты фракции КПРФ Усть%Алдан%
ского района Якутии стали инициаторами реставрации мемори%
ального комплекса в честь участников Великой Отечественной.
Депутаты%коммунисты в Смоленской областной думе постоянно
помогают работе поисковых отрядов. 

Следующий год — год столетия Великого Октября. Это значит, что
нам с вами предстоит вести священный бой в защиту нашей исто%
рии, в защиту первооткрывателей Нового мира, свершений выда%
ющейся Советской эпохи. По тому, как мы встретим столетие со%
циалистической революции, отстоим доброе имя её творцов, мил%
лионы людей будут судить о КПРФ, о каждом из нас. Нам всем
важно продемонстрировать здесь принципиальность и боевой дух,
нашу верность коммунистическим идеалам, величайшему собы%
тию в истории человечества.

«Пора вставать!»
Уважаемые участники съезда!
КПРФ — настоящий борец за справедливость. Наша партия —

главный защитник человека труда. Она — решительный оппонент
«Единой России», её различных муляжей и придатков. Мы с вами
это хорошо знаем. Но знать это должны и самые широкие на%
родные массы. Над этим мы обязаны работать творчески и бо%
лее настойчиво. 

Около четырёх месяцев осталось до избрания нового состава
Государственной думы. Мы делали всё, чтобы у граждан России
была возможность участвовать в честных и справедливых выбо�
рах. Наша фракция внесла восемь законопроектов, направ%
ленных на демократизацию избирательного процесса и борь%
бу с фальсификациями итогов голосования. «Единая Россия»
и тут нас не поддержала. Более того, день голосования пере%
несён с декабря на сентябрь. Считая это решение незакон%
ным, мы опротестовали его в Конституционном суде. Но для
правящих кругов и их судебной системы желание создать для
себя выгодные условия оказалось важнее «чистоты» принима%
емых решений.

Все мы должны хорошо понимать: эти выборы не будут обычными.
На них решится судьбоносный для России вопрос. Если большинст%
во думцев по%прежнему будут послушно исполнять волю либе%
ральных министерств, то Россия продолжит своё скольжение в
пропасть. А от ещё одной волны американизированых «реформ»
страна может просто захлебнуться. 

Наша задача — отстоять справедливость, защитить народ и сбе�
речь Россию. Для этого нужно переломить ситуацию, как это сделали
большевики в 1917�м, как сражалась и побеждала Красная Армия под
Москвой и Сталинградом, Курском и Орлом. Как и тогда, сегодня
речь идёт о выживании Отечества. 

Каждый депутат от КПРФ, каждый наш представитель в органах
власти и местного самоуправления должен понимать: он находится
в первых рядах политической «Красной Армии». Для граждан страны
именно вы формируете лицо КПРФ. По вам и вашим делам судят
о всей партии, о наших кандидатах и программах.

Поэтому надо трудиться с предельным напряжением сил. Никако�
го летнего расслабления! Работать по 20 часов в сутки и по 7 дней в
неделю. Дойти до каждого избирателя. Объяснить ему суть наших
предложений. Сделать его сторонником, а ещё лучше — новым ак%
тивистом, новым борцом. 

Каждый из вас должен включиться в решение следующих задач:
Во�первых, обеспечить слаженную и бесперебойную работу из%

бирательных штабов.
Во�вторых, приложить все усилия для проведения действенной

агитационной кампании. Максимально разнообразить формы
агитации. Использовать акции «Красные в городе и посёлке», пи%
кеты и автопробеги. Активно задействовать возможности партий%
ной печати и социальных сетей.

В�третьих, поддерживать народные выступления, идти во главе
защиты интересов трудящихся.

В�четвёртых, умело соединять нашу программу с проблемати%
кой своего региона. Постоянно работать в трудовых коллективах,
по месту жительства. 

Друзья, мы живём в крайне ответственное время. Хочу обратиться
к каждому из вас с бессмертными строками Некрасова: 

Пора вставать! Ты знаешь сам, 
Какое время наступило;
В ком чувство долга не остыло,
Кто сердцем неподкупно прям, 
В ком дарованье, сила, меткость,
Тому теперь не должно спать...

Пора, товарищи, вставать!
Мы говорим твёрдо: КПРФ, народно�патриотические силы гото�

вы взять на себя ответственность за возрождение России — нашей
любимой и единственной Родины. Для этого у нас есть программа
перемен, сплочённая команда профессионалов и уверенность в пра�
воте своего дела. 

Да, товарищи, ход событий ясно доказал: без социализма у нашей
страны нет будущего. Нам очень нужна победа. А главное, эта победа
нужна народу России, нашим детям и внукам. Всем, кто хотел бы
жить в мирной, умной, процветающей и счастливой стране. Но такую
победу обеспечат только каждодневный самоотверженный труд, про�
летарская воля и патриотический дух, упорство в достижении постав�
ленной цели. Поэтому — за работу!

Мы правы, мы сможем!
Все силы — на победу!

После доклада Г.А. Зюгано%
ва состоялось его обсуждение.
Руководитель фракции КПРФ
в Законодательном собрании
Пензенской области, первый
секретарь Пензенского обко%
ма КПРФ Г.П. Камнев расска%
зал о тех новых приёмах, кото%
рые используют пензенские
коммунисты для реализации
успешной работы среди насе%
ления. 

В их числе он назвал накоп%
ление электоральной базы сто%
ронников КПРФ, в которой
должны собираться данные из%
бирателей; широкое использо%
вание агитационных кубов в
работе с населением; создание
участковой агитационной сети
с назначением ответственных
участковых агитаторов; орга%
низацию потребительского ко%
оператива «Товарищ», при%
званного показать альтернати%
ву капитализму и рыночной
экономике.

Депутат Госдумы О.Н. Смо�
лин заострил внимание на
стратегии предстоящих выбо%
ров. Он отметил, что нужно
пропагандировать не только

программу Компартии, но и
«достижения» «Единой Рос%
сии», среди которых и невы%
полненное обещание удвоения
ВВП, и кризис социальной
сферы, и антинародная пенси%
онная реформа. 

В завершение выступления
Олег Николаевич напомнил:
геральдическая комиссия, со%
зданная Николаем Вторым,
решила, что национальный
цвет России — красный.
«Сколь верёвочке ни виться, а
семнадцатый год впереди», —
заключил он.

Депутат Законодательного
собрания Санкт%Петербурга,
член бюро Санкт%Петербург%
ского горкома КПРФ И.В.
Иванова рассказала о той по%
мощи, которую оказывают де%
путаты%коммунисты Санкт%
Петербурга малому предпри%
нимательству. По мнению ора%
тора, сегодня крупные торго%
вые сети душат мелких пред%
принимателей. Чтобы соста%
вить им реальную конкурен%
цию, считает депутат%комму%
нист, надо создать в городе сеть
муниципальных и государст%

венных магазинов. Эта мера
должна повлиять на снижение
цен и поддержку сельских то%
варопроизводителей. Комму%
нисты города недавно подвели
итоги проводимого ими кон%
курса «Молодой предпринима%
тель». Этот конкурс приобрёл
городской масштаб.

Руководитель фракции
КПРФ в Московской город%
ской думе, член Президиума
ЦК КПРФ А.Е. Клычков отме%
тил, что в Москве выстроена
реальная депутатская верти%
каль. По итогам прошедшего
недавно съезда депутатов%
коммунистов города Москвы
была издана брошюра «Мы
сможем», в которой представ%
лена их программа. «Москви%
чи должны нам поверить, что
мы и есть та партия, которая
реально готова взять власть,
чтобы перейти к реализации
наших проектов», — сказал
А.Е. Клычков. По словам ора%
тора, в настоящее время с
фракцией КПРФ в Мосгорду%
ме работают около 200 обще%
ственных организаций. Еже%
недельно депутаты%коммуни%

сты проводят по 14 встреч во
дворах, на которых ведут при%
ём граждан. О своей работе
они информируют москвичей
в газете «Правда Москвы»
(выходит еженедельно), а так%
же издают периодически лис%
товки и буклеты.

Председатель Всероссий%
ского общественного движе%
ния «В поддержку армии, обо%
ронной промышленности и
военной науки» генерал%лейте%
нант В.М. Соболев обратил
внимание на то, что Куба, Се%
верная Корея и Белоруссия
уже много лет живут в условиях
санкций США и Запада, но,
однако, это им не мешает ус%
пешно развиваться. «Россию
душат не только внешние
санкции, нашу страну душит
либеральное правительство»,
— сделал вывод оратор и при%
вёл конкретные примеры.

Руководитель фракции
КПРФ в Законодательном со%
брании Ивановской области
В.В. Клёнов отметил важ%
ность летнего отрезка агита%
ционной работы для обеспе%
чения победы команды

КПРФ. Вот почему сегодня
особо важен обмен опытом.
Депутат%коммунист подробно
рассказал о работе по подго%
товке к выборам, проводив%
шейся коммунистами регио%
нальной парторганизации в
течение первой половины
2016 года, в том числе о про%
ведённых театрализованных
постановках, выпуске и рас%
пространении агитматериа%
лов, работе с избирателями.

Депутат Народного собра%
ния Республики Дагестан М.А.
Абезов передал искренние по%
желания плодотворной работы
участникам партийного фору%
ма от имени дагестанских ком%
мунистов, рассказал о работе
фракции Компартии в регио%
нальном парламенте.

Заместитель председателя
Совета депутатов городского
поселения Щёлково Москов%
ской области Е.П. Мокринская
в своём выступлении подели%
лась с присутствовавшими
многолетним опытом работы в
представительных органах вла%
сти. Она отметила важность
активного взаимодействия с
избирателями и общественны%
ми организациями. Также Еле%
на Павловна рассказала о про%
тиводействии чиновничьему
произволу на местном уровне.

Секретарь ЦК КПРФ Н.В.
Арефьев, возглавляющий об%
щественное движение «Дети
войны», поблагодарил регио%
нальные отделения КПРФ,
которые в апреле помогли
провести Всероссийский съезд
движения «Дети войны». «Се%
годня в нашей организации
около 2 млн. человек. Только в
Московской области в этой
организации состоят 360 ты%
сяч членов. Это большая ар%
мия — потенциально наши из%
биратели», — сказал оратор.
Он отметил, с какими трудно%
стями пришлось столкнуться
депутатам%коммунистам для
принятия закона КПРФ о «де%
тях войны». «Мы недавно в
четвёртый раз внесли в Госду%
му закон о «детях войны».
Трижды этот закон ранее от%
клоняла «Единая Россия». И
до сих пор мы не получили за%
ключения правительства на
наш чётвертый закон. Но мы
не теряем надежды», — под%
черкнул Н.В. Арефьев.

Депутат Народного собра%
ния Карачаево%Черкесской Ре%
спублики, член бюро Карачае%
во%Черкесского рескома КПРФ
М.А. Михайлович рассказала о
«кадровом голоде» во власти.
«Они покупают дипломы о
высшем образовании, а на са%

мом деле ничего не умеют и
ничего не знают. Наверное, по%
этому они постоянно путают
государственный карман со
своим», — сказала она. Высту%
павшая предложила конфис%
ковать все наворованные день%
ги и передать их на помощь
больным детям. Депутат%ком%
мунист рассказала об успехах
своей организации. В частнос%
ти, в республике около 3 тысяч
пионеров. Коммунисты также
добились принятия для регио%
на закона о бесплатных учеб%
никах для учащихся начальной
школы.

Руководитель фракции
КПРФ в Законодательном со%
брании Пермского края, член
бюро Пермского крайкома
КПРФ К.А. Айтакова посетова%
ла на депутатов от «Справедли%
вой России», которые, по её
мнению, «фактически перепи%
сали всю предвыборную про%
грамму КПРФ и перехватили
наши лозунги».

Депутат%коммунист Астра%
ханской городской думы писа%
тель Ю.Н. Щербаков предло%
жил силами партии восстано%
вить Ленинскую премию.

* * *
По окончании прений по

основному докладу с заклю%

чительным словом высту%
пил Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов. 

«Сегодня наступило исклю%
чительно ответственное вре%
мя», — отметил лидер КПРФ.
Он указал на то, что у комму%
нистов есть сильная команда,
способная решать стоящие пе%
ред страной задачи, а также
программа из десяти пунктов,
получившая широкую общест%
венную поддержку. Геннадий
Андреевич призвал кандидатов
от КПРФ донести пункты про%
граммы до каждого избирате%
ля, одновременно разоблачая
антинародную политику «Еди%
ной России».

В завершение Г.А. Зюганов
призвал партийные организа%
ции активно подключиться к
проведению мероприятий в
День русского языка, а также
22 июня — в очередную годов%
щину вероломного нападения
фашистской Германии на Со%
ветский Союз.

По итогам форума были
приняты Обращение II Все%
российского съезда депута%
тов%коммунистов и сторон%
ников КПРФ «За открытые и
честные выборы» и Обяза%
тельства перед гражданами
России.

Kprf.ru

Дойти до каждого избирателя
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● ПАРИЖ. Во Франции не
прекращаются перебои с постав�
ками горючего на бензоколонки,
связанные со стачками в центрах
нефтепереработки. Крупнейшие
профсоюзные объединения стра�
ны организуют протесты из�за
форсированного принятия прави�
тельством Мануэля Вальса зако�
на о новом Трудовом кодексе.
Власти не собираются отступать
перед давлением протестующей на
улицах публики и бастующими ра�
ботниками нефтяной и транспорт�
ной отрасли, хотя впервые за
шесть лет воспользовались стра�
тегическими запасами «чёрного
топлива» для разрешения кризис�
ной ситуации.

● КЁЛЬН. Крупнейший немец�
кий авиаперевозчик «Люфтганза»
заявил о приостановлении воздуш�
ного сообщения с Венесуэлой в
связи со сложной экономической
ситуацией в латиноамериканской
стране и проблемами, возникаю�
щими с конвертацией местной ва�
люты в доллары. Ранее корпора�
ция «Кока�кола» сообщила, что
останавливает производство своей

продукции в Боливарианской рес�
публике из�за нехватки сахара.

● ОРЛАНДО. Бывший губерна�
тор американского штата Нью�
Мексико Гэри Джонсон избран
официальным кандидатом в прези�
денты США от Либертарианской
партии (ЛП), не имеющей пред�
ставительства в федеральных ор�
ганах власти страны. Решение бы�
ло принято на состоявшемся в
штате Флорида общенациональ�
ном съезде либертарианцев в ходе
двух туров голосования. ЛП вы�
двигает своих кандидатов на выбо�
ры главы Белого дома с 1972 года.
Её максимальным достижением
считается 1% голосов, набранный
в 1980�м. Шансы Джонсона при�
зрачны, но могут вырасти за счёт
протестного голосования против
республиканца Дональда Трампа и
демократа Хиллари Клинтон.

● БЕРЛИН. Правительство
Германии одобрило законопроект
об улучшении условий интеграции
беженцев: вынужденные мигран�
ты смогут беспрепятственно посе�
щать адаптационные и языковые
курсы, им будет облегчён доступ к

рынку труда. Для избежания со�
циальной напряжённости феде�
ральные земли получат возмож�
ность самостоятельно решать во�
прос расселения беженцев. Тем
мигрантам, которые будут укло�
няться от интеграции, грозит зна�
чительное сокращение пособий и
отказ в выдаче бессрочного вида
на жительство.

● ВАШИНГТОН. ФБР запла�
тило более миллиона долларов
профессиональным хакерам за
взлом айфона Саида Фарука —
одного из исполнителей декабрь�
ского теракта в Сан�Бернандино.
Перед тем как обратиться к хаке�
рам напрямую, бюро пыталось че�
рез суд обязать производителя те�
лефона, компанию «Эппл», взло�
мать его, но та наотрез отказалась,
несмотря на решение суда. «Эппл»
назвала происходящее посяга�
тельством на права своих пользо�
вателей и была поддержана многи�
ми другими информационно�тех�
нологическими гигантами.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

—СТО СОРОК ПЯТЬ лет
прошло после того, как во
время бойни 21—28 мая

1871 года, получившей название
«кровавой недели», погибли послед�
ние защитники Парижской коммуны.
Тем не менее кажется, что сегодня
преобладает официальная позиция,

направленная на дискредитацию это�
го великого движения народного про�
теста…

— Ещё в конце XVIII века один из
руководителей Великой француз�
ской революции Сен�Жюст отме�
тил: «Нет худшего врага народа, чем
его (буржуазное. — А.С.) правитель�

ство». Худшими врагами восстав�
шего народа во время Коммуны
1871 года были не Бисмарк или фон
Мольтке, но правительство Тьера и
генералы�предатели во главе с Мак
Магоном, разбитые пруссаками на
всех фронтах и стяжавшие позор�
ную славу убийц 20 тысяч мужчин,

женщин, детей и безоружных ста�
риков Парижа, которые, в отличие
от них, не отказались от борьбы
против прусских завоевателей. 

Сегодня худший враг француз�
ского народа — правительство
Франсуа Олланда и его «социалис�
тических» министров�предателей:

Макрона, Сапена, Казнёва, Эль
Комри. Это новые «версальцы», по�
терпевшие поражение на всех по�
следних выборах и по приказу Ма�
нуэля Вальса — нового Гастона Га�
лифе (генерала, командовавшего
правительственными войсками —
«версальцами» и отличившегося
особой жестокостью при подавле�
нии Парижской коммуны. — А.С.)
— готовые уничтожить всех тех, кто
не подчиняется диктату МЕДЕФ
(объединения крупнейших промы�
шленников и банкиров Франции. —
А.С.), от имени которого они управ�
ляют Францией. Коммуна, постав�
ленная на колени, не умерла и ни�
когда не умрёт для тех, кто хранит в
сердце открытую рану. Патетичес�
кие попытки дискредитации всего
народного движения являются
лишь позёрством политиканов.
Президент Олланд сегодня вопро�

шает себя (подобно Тьеру), какое
место он займёт в истории.

— Важный вопрос касается реа�
билитации. Почему Республика до
сих пор медлит с тем, чтобы офици�
ально чтить память Коммуны?

— Официальное признание Ком�
муны и коммунаров означало бы
признание того, что в 1871 году на�
род был прав, выступая против по�
литиков, военных, церкви, богачей,
буржуа, а Золя, Флобер, братья Гон�
кур, Жорж Санд и те, кто разделял
их взгляды, правдиво показали всю
ненависть власть имущих к трудя�
щимся классам и отразили страх бо�
гачей перед возможной ликвидаци�
ей своих привилегий. Сегодняшней
буржуазии, олигархии, находящей�
ся у власти, ангажированным СМИ
и салонным философам нелегко
признать собственную посредст�
венность, низость, злобу — харак�

терные черты, вытекающие из при�
сущего им стремления к наживе.
Это вернуло бы демократии её пер�
воначальное значение, что для гос�
подствующих классов было бы не�
выносимо. 

— Что делает Ассоциация друзей
Парижской коммуны, готовясь к её
150�летию в 2021 году?

— Ассоциация друзей Коммуны
добилась того, что в Париже теперь
есть станция метро под названием
«Бельвиль, Парижская коммуна
1871», символизирующая память о
народном восстании. Даже за это
пришлось долго бороться; при этом
пока в столице остаются две улицы,
носящие имена убийц коммунаров.
И не забывайте, что в Париже нет
улиц ни памяти Робеспьера или
Сен�Жюста, ни Марата, но есть
площадь Людовика XVI. Враги
Коммуны и Великой революции се�
годня те же, что и вчера. 

Да здравствует социальная спра�
ведливость!

Перевод 
Анны СЕМЁНОВОЙ.

Да здравствует Коммуна!
К 145�летию падения Парижской коммуны, первого ра�

бочего правительства Франции, просуществовавшего все�
го 72 дня (с 18 марта по 28 мая 1871 года), но давшего все�
му миру героический пример движения к новому социаль�
ному порядку, газета «Юманите» опубликовала интервью с
известным писателем, сценаристом и кинорежиссёром ле�
вого направления, членом ассоциации «Друзья Парижской
коммуны» Жераром Мордилла. Родившийся в семье рабо�
чего�железнодорожника в пролетарском пригороде Пари�
жа, он поддерживал Французскую коммунистическую пар�
тию, а в 2012 году выступил сторонником кандидата в пре�
зиденты Франции от Левого фронта Жан�Люка Меланшона.

С УХОПУТНЫЕ СИЛЫ
США в Европе в июне
организуют крупномас�

штабные учения НАТО в стра�
нах Прибалтики под названи�
ем «Удар меча�2016». В них бу�
дут участвовать до 10 тысяч во�
еннослужащих из 13 госу�
дарств. Министерство оборо�
ны Литвы уверяет, что цель
учений — улучшить взаимо�
действие стран�участниц при
проведении военных операций
широкого спектра. 

Начнутся учения с передис�
локации сухопутных сил США
(«Драгунский поход�II»). Око�
ло тысячи американских воен�
нослужащих с 400 единицами
боевой техники двумя марш�
рутами переместятся из Герма�

нии в Эстонию с остановками
в Чехии, Польше, Литве и Лат�
вии. Часть учений под назва�
нием «Железный волк�2016»
пройдёт в Литве, в общей
сложности в этой республике
будут тренироваться более пя�
ти тысяч военнослужащих из
семи стран�членов НАТО.

Накануне учений прибал�
тийские государства предло�
жили создать в регионе безви�
зовое пространство для войск
и вооружений стран�членов
НATO. А на предстоящем в
июле саммите альянса в Вар�
шаве они будут сообща доби�
ваться «увеличения присутст�
вия союзников в воздухе, на
земле и на море». Словом, тан�
кам союзников разрешат при�

бывать в Прибалтику без виз,
не дожидаясь на границе
оформления документов. При�
крывается это всё якобы опас�
ным поведением России и ре�
акцией на «российскую воен�
ную угрозу». 

В унисон прибалтийским
республикам генсек НATO 
Й. Столтенберг заявил, что
министры обороны стран�
членов Североатлантического
альянса собираются расши�
рить военный контингент в
Восточной Европе на границах
с Россией. Речь идёт о разме�
щении шести тысяч военно�
служащих НАТО, которые бу�
дут подвергаться ротации. 

Литва является активным
сторонником укрепления по�
зиций альянса в регионе. «Ли�
товские ястребы» постоянно
твердят, что Россия вот�вот на�
падёт на Литву и даже приме�
нит против Прибалтики ядер�
ное оружие.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Прибалтийский блеф

Вести с Украины

В рамках Всеукраинского обще�
партийного собрания с объявлен�
ной заранее актуальной повесткой
дня «Партия живёт, когда она дей�
ствует» 28 мая состоялись собра�
ния коммунистов во всех без ис�
ключения областных, городских,
районных и местных организациях
Компартии Украины. 

Н АКАНУНЕ была проведена серьёзная
подготовка, направленная на то, чтобы в
работе собрания приняли участие и на�

прямую прослушали доклад первого секретаря
ЦК КПУ Петра Симоненко как можно больше
коммунистов первичных парторганизаций. Бы�
ли задействованы компьютеры горкомов и рай�
комов, отдельных коммунистов, вплоть до их
близких родственников, детей и внуков, сто�
ронников партии.

В своём докладе первый секретарь ЦК Ком�
партии Украины Пётр Симоненко дал глубокий
анализ обстановки, сложившейся в стране в ре�
зультате прихода к власти самых реакционных
политических сил, той непростой ситуации, в
которой оказался авангард трудового народа —
Компартия Украины. Лидер партии оценил
перспективы выхода из сложного положения, в
котором оказалась страна. Высказал ряд реко�
мендаций, как действовать коммунистам в си�
туации, когда партия фактически оказалась под
запретом.

После доклада состоялось широкое обсужде�
ние с внесением предложений всех участников
собраний. Коммунисты не только делились сво�
им опытом ведения партработы, но и вносили
конкретные предложения по её организации с
учётом нынешних условий, как это было, на�
пример, на собрании в Харькове, где обсужде�
ние доклада первого секретаря ЦК КПУ продол�
жалось более трёх часов. На этот раз желающих
выступить было беспримерно много. Как отме�
тили участники, воодушевляет то, что не было
уныния, апатии, разговоров обо всём и про всё.
Видно было, что коммунисты переживают за
судьбу партии, за положение трудового народа,
стремятся внести и свой личный вклад в то, что�
бы КПУ жила, боролась, выстояла и победила.

Коммунисты говорили о том, что укрепить
партийные структуры можно, лишь упрочив
связь с массами, усилив работу членов партии в
организациях трудящихся, и прежде всего в
профсоюзах. Настало время перейти от «работы
по площадям» к системной «работе с классом».
Для того чтобы эффективно действовать, пар�

тия должна владеть информацией о социально�
экономическом положении на предприятиях, а
также о царящих там порядках.

На собрании коммунистов Днепропетровска
говорилось о том, что прошли те времена, когда
достаточно было проводить собрания время от
времени. Сейчас, в постоянно меняющейся об�
становке, нужно повысить активность комму�
нистов, проводить еженедельные собрания пер�
вичек, на которых определять задачи на неделю
и конкретное участие в них коммунистов. Регу�
лярно заслушивать отчёты о выполнении этих
поручений и ставить новые задачи. Необходи�
мо, несмотря на резкое ухудшение финансового
положения и самих членов партии, и её сторон�
ников, повысить дисциплину уплаты членских
взносов, усилить сбор пожертвований, так как
КПУ для ведения работы остро нуждается в
средствах.

Ш ЁЛ разговор о том, как укрепить связь
КПУ с массами, как в условиях неона�
цистской власти и антикоммунисти�

ческой истерии сохранить партийные организа�
ции, как вести агитационно�пропагандистскую
работу среди населения.

Особое внимание было обращено на сохране�
ние партийных структур, на пополнение их ря�
дов новыми членами, на необходимость повы�
шения идейно�политического уровня коммуни�
стов. Говорилось о наступательной позиции в
разоблачении необандеровщины, в агитацион�
но�массовой работе, в индивидуальном обще�
нии с людьми, а также об активном использова�
нии социальных сетей.

Участники собрания выразили единодушное
мнение о необходимости радикализации дейст�
вий. В частности, коммунисты Житомира при�
звали к активизации протестных акций против
социального геноцида, наступления власти на
свободу слова, надругательства над историчес�
кой правдой. А для этого от коммунистов требу�
ется наметить меры для сплочения и организа�
ции протестных сил, активизации действий
против наступления капитала и неофашизма,
против войны на востоке Украины, за экономи�
ческие и социально�политические права трудо�
вого народа.

Выступившие на собрании коммунисты под�
держали твёрдую позицию Центрального Ко�
митета по защите Коммунистической партии от
попыток реакции запретить её деятельность, а
также задачи, поставленные в докладе Петра
Симоненко на Всеукраинском общепартийном
собрании.

В.М.Т.

Почувствовать плечо
товарищей по партии 

Белоруссия отпра�
здновала 70�летие
Минского тракторного
завода. Возводить его
начали в трудное для
республики время. По�
сле Великой Отечест�
венной войны Минск ле�
жал в развалинах. Но
уже 29 мая 1946 года
Председатель Совета
Министров СССР И.В.
Сталин подписал поста�
новление о строитель�
стве МТЗ. Вся Совет�
ская страна пришла на
помощь белорусам. Не
минуло и двух лет, как с
конвейера сошёл пер�
вый трактор.

В ЧЕСТЬ юбилея на Парти�
занском проспекте бело�
русской столицы был про�

ведён тракторный парад. Во гла�
ве колонны шёл колёсный
МТЗ�2 — родоначальник семей�
ства легендарных пахарей, на�
чавших покорять планету. Сего�
дня тракторы «Беларусь» (с се�
редины 1990�х годов название —
«Беларус») работают в 125 стра�
нах. Причём большинство — с
советских времён. Об их высо�
кой надёжности ходят легенды.
На МТЗ помнят, как президент
Сербии Томислав Николич,
встречаясь с коллективом заво�

да, передал благодарность от ру�
ководителя одного из сельхоз�
предприятий: «За сорок лет на
тракторе «Беларусь» пришлось
сменить только тракториста». 

После развала СССР над МТЗ
нависла угроза: либеральные

«реформаторы» собирались
провести реструктуризацию,
разделить завод на куски и раз�
дать частникам. Но избранный
президентом Александр Лука�
шенко вместе со своей коман�
дой остановил либерал�разру�

шителей. Был взят курс на вос�
становление подорванного ими
производства.

Историческую преемствен�
ность в развитии гиганта совет�
ской индустрии отразила вы�
ставка на заводской площади.

Рядом с тракторами�«ветерана�
ми», сошедшими с конвейера де�
сятки лет назад, — новейшие ма�
шины. Заказчикам предлагается
свыше ста моделей тракторов бо�
лее чем в двухстах сборочных ва�
риантах для всех эксплуатацион�
ных и климатических условий.
Среди новинок — «Беларус 4522»
мощностью 450 лошадиных сил.
Начата подготовка к производст�
ву 500�сильных тракторов.

Сегодня МТЗ — один из
крупнейших производителей
сельскохозяйственной техники
в мире. Каждый десятый трак�
тор на планете — белорусского
производства. Вся линейка ма�
шин марки «Беларус» по техни�
ко�экономическим показателям
не уступает продукции мировых
лидеров. О достижениях круп�
нейшего государственного
предприятия республики мож�
но судить и по такому факту:
МТЗ производит тракторов в
шесть раз больше, чем все рос�
сийские тракторные заводы.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.
Фото БЕЛТА.

Родом из СССР

Киргизия: закипает народный протест

Военная истерия
обостряется

Н АПОМИНАЮЩИЙ не�
приступную крепость
огромный комплекс

американского посольства ох�
ранялся 26 мая усиленными на�
рядами милиции. Дипломаты
«самой свободной страны ми�
ра» опасались гнева жителей,
собравшихся на сидячий ми�
тинг. Всего в акции участвовало
более пятисот человек, при�
ехавших в Бишкек из разных
регионов Киргизии — молодые
люди и старики, мужчины и
женщины, даже матери с деть�
ми. Их всех объединяет одна
беда — невозможность сбро�
сить с себя кредитную петлю.

Место для митинга было вы�
брано не случайно. Как расска�
зал председатель Народного
движения по защите прав заём�
щиков Кубан Чороев, более 70
процентов граждан, имеющих
просроченные кредиты, явля�
ются клиентами всего трёх фи�
нансовых организаций. Эти
банки — «Компаньон», «Бай
Тушум» и «ФИНКА» — имеют
общее происхождение. Их уч�
редителями и крупнейшими
акционерами выступают аме�
риканские некоммерческие
фонды, включая «Корпус ми�
лосердия» и ACDI/VOCA. Па�
радокс состоит в том, что дан�
ные организации декларируют
самые благородные цели. Пер�
вая из них создана якобы для
помощи жителям, пострадав�
шим от стихийных бедствий,
экономических кризисов и во�
енных конфликтов. Вторая

провозглашает своей миссией
повышение уровня жизни в
развивающихся странах путём
поддержки местного сельского
хозяйства и обеспечения про�
довольственной безопасности.

Донорами этих фондов явля�
ются госдепартамент и минис�
терство сельского хозяйства
США, правительства ряда дру�
гих западных государств, а так�
же Агентство США по междуна�
родному развитию. Кроме того,
они получают льготные (со
ставкой менее одного процента)
и долгосрочные кредиты от Ев�
ропейского банка реконструк�
ции и развития, Азиатского бан�
ка развития и других ведущих
финансовых организаций.

То, как расходуются эти мно�
гомиллионные средства, хоро�
шо видно на примере Киргизии.
Упомянутые «Корпус милосер�
дия» и ACDI/VOCA учредили
банки, выдающие кредиты пре�
имущественно сельским жите�
лям. Условия этой «помощи»,
без преувеличения, грабитель�
ские. Люди получают займы в
среднем под 44 процента годо�
вых и на короткие сроки — от 
3 до 12 месяцев. Мастерски играя
на бедности и финансовой не�
грамотности населения, банки�
ры загнали в тяжёлую кабалу бо�
лее 500 тысяч жителей — имен�
но столько насчитывается в рес�
публике активных заёмщиков.

Засуха 2014 года и углубляю�
щийся экономический кризис
приводят к тому, что гражда�
нам всё труднее отдавать дол�

ги. Если два года назад число
заёмщиков с просроченными
кредитами не превышало 8 ты�
сяч, то теперь оно перевалило
за 100 тысяч. По словам участ�
ников акции у американского
посольства, у людей за долги
отбирают имущество и дома.
Зафиксированы случаи, когда,
требуя погашения кредитов, в
заложники брали детей.

В ходе митинга мы познако�
мились с молодым человеком
по имени Эльдар. Он приехал
из Таласской области и являет�
ся директором единственного
сохранившегося в регионе
книжного магазина. «Я каж�
дый день общаюсь с людьми и
вижу, до чего их доводят долги,
— рассказал он. — Сельчане
идут на самоубийства и пре�
ступления, только чтобы рас�
платиться с кредитами. Мно�
гие вынуждены уезжать на за�
работки за границу, в результа�
те распадаются семьи. Равно�
душно смотреть на это я не мо�
гу, поэтому приехал сюда». 

Для отстаивания прав граж�
дан несколько месяцев назад
было создано Народное дви�
жение по защите прав заёмщи�
ков. Оно провело ряд встреч с
госчиновниками и руководст�
вом банков, обращалось в
представительства ООН и Ев�
росоюза, но безрезультатно.
Чтобы привлечь внимание
властей республики и между�
народных организаций к своей
беде, люди решили собраться
на митинг у диппредставитель�
ства США. 

Выступая перед его участни�
ками, Кубан Чороев заявил,
что американские фонды за�
нимаются преднамеренной
эксплуатацией и фактически
осуществляют скрытый гено�
цид населения Киргизии. В
связи с этим Народное движе�
ние по защите прав заёмщиков
требует амнистии кредитов и
передачи вышеназванных бан�
ков государству. «Наша цель —
не просто добиться списания
кредитов, а напомнить людям,

что у них есть фундаменталь�
ные права, которые никто не
вправе нарушать — право на
жизнь, право на жилище и так
далее», — отметил Чороев.

Кроме того, на митинге бы�
ло объявлено о присоединении
к международному протестно�
му движению «Оккупай». «Это
сотни тысяч человек, которые
выступают за справедливость,
против неравенства и дикого
капитализма. Недопустимо,
когда 1 процент из числа миро�
вой элиты владеет 80 процен�
тами всех богатств. Экономика
должна быть моральной», —
заявил Кубан Чороев.

Во время митинга каждый
его участник написал заявле�
ние на имя посла США и учре�
дивших банки�хищники руко�
водителей американских орга�
низаций с изложением своих
жизненных условий. Если и
этот шаг окажется без ответа,
Народное движение по защите
прав заёмщиков продолжит
массовые акции.

Смертельные 
удавки банков

«Люди превыше денег!», «Долги убивают!» —
с такими лозунгами сотни людей вышли к по�
сольству США в Бишкеке. Их возмущение вы�
звано долговой кабалой, в которую загоняют
граждан страны банки, учреждаемые американ�
скими некоммерческими организациями под
циничным предлогом борьбы с бедностью.

ВСОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ горноруд�
ный комбинат в Кара�Балте (60
километров к западу от Бишкека)

являлся крупнейшим предприятием по
переработке ураносодержащей руды в
Средней Азии. Вокруг него вырос город,
постепенно превратившийся в один из
промышленных центров Киргизской
ССР. Помимо КГРК, здесь работали са�
харный завод, ковровый комбинат и це�
лый ряд других предприятий.

После 1991 года большинство промы�
шленных объектов в Кара�Балте либо
закрылись, либо значительно сократили
объём выпускаемой продукции. Упадок
пережил и горнорудный комбинат, но
несколько лет назад производство во�
зобновилось. Сырьё получали из Казах�
стана, трудились здесь свыше 500 работ�
ников. В настоящий момент, однако, ра�
бота предприятия остановлена. Главной
причиной руководство называет деваль�

вацию казахстанской национальной ва�
люты — тенге, в связи с чем везти сырьё
в Киргизию стало невыгодно, и теперь
оно перерабатывается в самом Казахста�
не.

За исключением сотрудников лабора�
тории, которая выполняет частные зака�
зы, всех работников распустили по до�
мам. Большого возмущения в коллекти�
ве это решение изначально не вызвало,
поскольку руководство комбината обе�
щало восстановить производство в бли�
жайшее время, а также выплачивать ра�
бочим две трети заработной платы. 

Вопреки обещаниям, денег люди не
видят с февраля. 25 мая около двухсот
работников собрались на митинг у цент�
ральной проходной комбината. Их тре�
бования не ограничились выплатой за�
долженности по зарплате. Участники
акции настаивали на запуске производ�
ства и сохранении рабочих мест. По сло�

вам сотрудников, их заставляют прохо�
дить медицинский осмотр, чтобы найти
повод для увольнения по статье о проф�
непригодности.

С митингующими встретился предсе�
датель совета директоров Апас Джумагу�
лов. По его словам, долги по зарплате
будут выплачены в течение двух недель.
Но вот о начале работы предприятия
речь пока не идёт. Как заявил Джумагу�
лов, у комбината есть возможность пе�
репрофилировать производство на об�
работку редкоземельных металлов и зо�
лота, то есть сырья, которое в избытке
имеется в самой Киргизии. Так, в бас�
сейне реки Сары�Джаз в Иссык�Куль�
ской области расположены крупные ме�
сторождения олова и вольфрама. Они
разрабатывались в советские годы, при�
чём сырьё с них поступало именно на
Кара�Балтинский комбинат. Однако все
эти проекты пока не вышли за рамки
планов, а их реализация, как уточнил
Джумагулов, начнётся не ранее следую�
щего года.

В профсоюзном комитете между тем
заявляют, что в случае дальнейшего про�
стоя предприятия выплата даже урезан�

ной зарплаты находится под большим
вопросом. В связи с этим коллектив на�
мерен обратиться к руководству страны
с требованием вмешаться в решение во�
проса. Также работники не исключают
новых акций протеста. 

Ситуация на Кара�Балтинском гор�
норудном комбинате ярко высветила
ещё одну, намного более глубокую, про�
блему. А именно крушение надежд, свя�
занных со вступлением Киргизии в Ев�
разийский экономический союз. Жите�
лей республики уверяли, что присоеди�
нение к ЕАЭС приведёт к возрождению
промышленности. На деле же пока всё
происходит с точностью до наоборот.
КГРК, к примеру, не спасло ни то, что
он принадлежит российским инвесто�
рам — группе компаний «Ренова», ни
сотрудничество с Казахстаном. Это ука�
зывает на существование серьёзных де�
фектов в системе ЕАЭС. Пока они не бу�
дут исправлены, эффективность орга�
низации останется на нуле.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

О комбинате приказано забыть?
Отчаявшись ждать выполнения обещаний, работники Кара�Балтин�

ского горнорудного комбината (КГРК) в Киргизии вышли на митинг.
Предприятие простаивает с начала года, и за это время сотни сотруд�
ников не получили ни копейки. Руководство заявляет о перепрофилиро�
вании производства, но цена этих посулов невелика.

Фото автора.
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РЕПЕРТУАР НА ИЮНЬ 2016 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00, 
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

1 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА 
(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ) А.Н. Островский

(премьера)
2, 26 ДИКАРКА А.Н. Островский
3, 10, 24, 28 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
4, 12, 18 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
5, 11, 19, 30 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
7, 15, 23 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ У. Шекспир

(премьера)
8, 29 ТРИ СЕСТРЫ А.П. Чехов
9 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
14 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ В. Гюго

(РЮИ БЛАЗ)
16 НА ДНЕ М. Горький
17 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА У. Шекспир
21 ГАМЛЕТ У. Шекспир
22 ТАК И БУДЕТ К.М. Симонов
25 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький

МАЛАЯ СЦЕНА

1, 17, 30 ЛЮТИ (премьера) А.А. Дударев
2, 12, 22 ДОМИК НА ОКРАИНЕ А.Н. Арбузов
4 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
5 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
9 ТАНЯ (премьера) А.Н. Арбузов
11, 23 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
18, 28 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
19 СТУДЕНТ (премьера) А.С. Грибоедов
24 ПАУТИНА А. Кристи
26 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН 

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА Ж.Б. Мольер

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ

4, 12, 19, 26 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
5, 11, 25 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
18 ВЕСЬ ВАШ, АНТОША ЧЕХОНТЕ А.П. Чехов

Художественный руководитель — народная артистка СССР Т. В. ДОРОНИНА

11110000    ддддннннеееейййй    ккккааааллллееееннннддддаааарррряяяя
1 июня

— Международный день за�
щиты детей.

— 1922 г. — образование Гор�
но�Алтайской автономной об�
ласти. Ныне — Республика Ал�
тай.

— 85 лет назад вышел на эк�
раны первый советский звуко�
вой фильм «Путёвка в жизнь».
2 июня

— 295 лет назад по распоря�
жению Петра I геодезисты 
Ф. Лужин и И. Евреинов на ла�
дье «Восток» совершили плава�
ние к Курильским островам и
составили карту этих островов.

— 140 лет со дня рождения
К.А. Тренёва (1876—1945) —
советского писателя, драма�
турга, автора знаменитой пье�
сы «Любовь Яровая», лауреата
Сталинской премии.
3 июня

— 85 лет назад родился Ра�
уль Кастро — кубинский по�
литический и государствен�
ный деятель. Председатель Го�
сударственного совета и Со�
вета министров Кубы (с 2008
г.), Первый секретарь ЦК
Коммунистической партии
Кубы (с 2011 г.).

— 140 лет со дня рождения
Н.Н. Бурденко (1876—1946) —
советского хирурга, академика
АМН СССР, Героя Социалисти�
ческого Труда, одного из осново�
положников отечественной ней�
рохирургии, главного хирурга
Красной Армии в 1941—1946 гг.
Директор Центрального нейро�
хирургического института в
1934—1946 гг. (ныне его имени).
Лауреат Сталинской премии.
4 июня

— 215 лет назад родился М.П.
Бестужев�Рюмин (1801—1826)
— член Южного общества дека�
бристов, один из руководителей
восстания Черниговского пол�
ка. После разгрома восстания
был арестован и в 1826 г. казнён
вместе с П. Пестелем, С. Мура�
вьёвым�Апостолом, К. Рылее�
вым и П. Каховским.

— 110 лет со дня рождения
И.Л. Кнунянца (1906—1990) —
советского химика�органика,
академика АН СССР, Героя
Социалистического Труда, ла�
уреата Ленинской и Сталин�
ских премий.

— 95 лет назад родился М.П.
Чих (1921—1998) — заслужен�
ный шахтёр РСФСР, дважды Ге�
рой Социалистического Труда. 
6 сентября 1973 г. возглавляемая
им бригада горнорабочих шах�
ты «Майская» (Ростовская обл.)
выдала на�гора за сутки 7780
тонн угля, установив мировой
рекорд, не превзойдённый до
сих пор. Лауреат Государствен�
ной премии СССР.
5 июня

— 100 лет со дня рождения
Ф.Ф. Прокопенко (1916—2007)
— заслуженного военного лёт�
чика СССР, полковника, Героя
РФ. В годы Великой Отечест�
венной войны в истребитель�
ной авиации совершил 126 бое�
вых вылетов.

6 июня
— День русского языка.
— Пушкинский день России.

217�я годовщина со дня рож�
дения великого русского по�
эта.

— 50 лет назад на Уренгое
(Тюменская обл.) была пробуре�
на первая эксплуатационная
скважина — первенец Урен�
гойского месторождения при�
родного газа. Начало «сибир�
ского периода» развития оте�
чественной газовой промыш�
ленности.

— 45 лет назад в СССР был
произведён запуск космического
корабля «Союз�11», доставив�
шего на борт первой в мире
долговременной орбитальной
станции «Салют�1» первый
экипаж: космонавты Г.Т. Доб�
ровольский, В.Н. Волков и
В.И. Пацаев.

30 июня 1971 г. при возвра�
щении на Землю космонавты,
успешно выполнившие про�
грамму полёта, погибли из�за
разгерметизации спускаемого
аппарата.
7 июня

— 90 лет А.В. Гапонову�Гре�
хову — учёному в области про�
блем общей физики и астроно�
мии, академику РАН, Герою
Социалистического Труда, ла�
уреату Государственных пре�
мий СССР и РФ.
8 июня

— 1920 г. — ВЦИК принял де�
крет о создании Карельской тру�
довой коммуны — первого нацио�
нально�государственного обра�
зования на территории совре�
менной Республики Карелия.

— 90 лет назад родился Олег
Кошевой (1926—1943) — комис�
сар подпольной комсомольской
организации «Молодая гвар�
дия» в годы Великой Отечест�
венной войны в оккупирован�
ном врагом Краснодоне. Герой
Советского Союза (посмертно).
Казнён фашистами.
9 июня

— 115 лет назад родился П.П.
Лукьяненко (1901—1973) совет�
ский селекционер и растение�
вод, академик АН СССР, дваж�
ды Герой Социалистического
Труда. Автор трудов по гибриди�
зации злаковых культур. Лауре�
ат Ленинской, Сталинской и
Государственной премий СССР.
10 июня

— 95 лет назад Президиум
ВЦИК принял постановление о
национализации усадьбы Л.Н.
Толстого в Ясной Поляне и при�
дании ей статуса государствен�
ного музея�заповедника.

— 80 лет назад была основа�
на киностудия «Союзмульт�
фильм».

— 40 лет назад в Ульяновске
было начато строительство
авиационно�промышленного
комплекса (с 1998 г. — ЗАО
«Авиастар�СП»). Ныне это
крупнейший производитель
пассажирских и грузовых са�
молётов семейства Ту�204 и
транспортных гражданских са�
молётов Ан�124�100 «Руслан».
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РОДИЛСЯ ИВАН ФРАН�
КО 27 августа 1856 года в
селе Нагуевичи (ныне —

село Ивана Франко) возле Дро�
гобыча в семье сельского кузне�
ца — в этом году нас ждёт ещё
один его юбилей. Он прошёл
очень сложный жизненный,
творческий и идейный путь. То,
что во второй половине жизни
он во многом отошёл от социа�
листического движения, напи�
сал ряд критических в отноше�
нии социал�демократии статей,
теперь вовсю используется иде�
ологами правого, националис�
тического толка, чтобы предста�
вить Франко «своим» — анти�
коммунистом и националистом. 

Получается это, однако, у них
явно неубедительно. Да и в
справке на сайте ЮНЕСКО,
подготовленной 10 лет назад,
когда праздновалось 150�летие
со дня рождения великого укра�
инского писателя, учёного и об�
щественного деятеля, к неимо�
верному скрежету зубовному 
украинских националистов,
Франко был представлен как
«основатель социалистического
движения на Украине». Поэто�
му на сегодняшней Украине
Ивана Франко стараются боль�
ше замалчивать — равно как за�
малчивается и Леся Украинка,
перу которой принадлежит один
из первых переводов «Манифе�
ста Коммунистической партии»
на украинский язык (львовское
издание 1902 года).

И в этом году юбилейные ме�
роприятия проходят довольно
тихо, достаточно незаметно, без
особой помпы — в отличие от
прошлогоднего празднования
юбилея митрополита Андрея
Шептицкого, который утверж�
дён на роль главного духовного
светоча Галиции (да уже и всей
Украины!), заменив в этой роли
своего антагониста Ивана
Франко. Власть имущие и их
идеологическая обслуга отлич�
но понимают, что Иван Франко
«не их по духу», что он им идей�
но чужд и его следует «помень�
ше трогать».

Более того, сегодня на Украи�
не настолько тщательно зачи�
щается всякое левое движение
(даже самое умеренное, «розо�
вое», социал�демократическое,
так сказать, «европейского раз�
лива»), что на задний план за�
двинуты такие крупнейшие фи�
гуры национального движения,
как В. Винниченко и М. Гру�
шевский, поскольку они пред�
ставляли левое крыло этого дви�
жения и начинали марксистами.
Сейчас в героях на Украине чис�
лятся исключительно ультра�
правые деятели прошлого.

Вышел И. Франко из кресть�
янской среды и был всегда тесно
с нею связан. В тяжёлый период
своей жизни, когда литератор,
третируемый властями и «нацио�
нальной интеллигенцией», ока�
зался практически без средств к
существованию, он вынужден
был вернуться в родное село и
заниматься там сельскохозяйст�
венным трудом. Иван Яковле�
вич не был кабинетным учёным,

он знал жизнь, ведал не пона�
слышке о страданиях простого
народа и оттого подчинил свою
деятельность борьбе за интере�
сы угнетённого селянства. В
1895, 1897 и 1898 годах, являясь
членом радикальной партии, он
выдвигался крестьянами в авст�
рийский рейхстаг и галицкий
сейм, но реакционеры добива�
лись его провала.

Рабочий класс Галиции, от�
сталой аграрной провинции Ав�
стро�Венгерской империи, был
ещё достаточно малочислен и
слаб; к тому же нужно учиты�
вать то обстоятельство, что он
был сосредоточен только в

крупных городах, таких как
Львов и Станислав (нынешний
Ивано�Франковск). К тому же
рабочие�украинцы, трудившие�
ся, скажем, на нефтепромыслах
Дрогобыча и Борислава, были
ещё слишком крепко привяза�
ны к селу, сохраняли ещё крес�
тьянскую, мелкобуржуазную
психологию. Во многом недо�
статочным уровнем развития
промышленности и рабочего
класса Западной Украины сле�
дует объяснять то, что крестьян�
ский сын Иван Франко не был
последовательным привержен�
цем марксизма.

Величайшей заслугой Ивана
Яковлевича является написание
им одного из первых во всей ми�
ровой художественной литера�
туре произведения, ярко и реа�
листически изобразившего за�
бастовочную борьбу рабочего
класса, — повести «Борислав
смеётся» (1881—1882). Здесь
нужно заметить, что в конце XIX
столетия Прикарпатье, в част�
ности город Борислав, располо�
женный рядом с Дрогобычем и
Трускавцом, являлось одним из
крупнейших в мире нефтедобы�
вающих районов. Его даже на�

зывали «Галицкой Калифорни�
ей». И рабочие Борислава дейст�
вительно показали блестящие
образцы классовой борьбы,
проявив немалый героизм.

В 1904 году объявили забас�
товку работники озокеритовых
копей, к которым присоедини�
лись и нефтяники. Требования:
сокращение рабочего дня с че�
тырнадцати до восьми часов,
повышение зарплаты, улучше�
ние жилищных условий. Стач�
ка, охватив 9 тысяч человек,
продлилась четыре недели и бы�
ла подавлена жандармами и по�
лицией. Причём, что показа�
тельно, по ходу забастовки хозя�

ева приняли все требования тру�
дящихся, кроме сокращения ра�
бочего дня. Но именно из�за
этого пролетарии продолжили
забастовку.

Как выходец из простого на�
рода, да к тому же представитель
наиболее притесняемой нацио�
нальности, Иван Франко при�
ложил титанические усилия,
чтобы получить хорошее обра�
зование. Окончить философ�
ский факультет Львовского уни�
верситета ему так и не удалось
вследствие первого ареста за ре�
волюционную деятельность в
1877 году. Вынужденный оста�
вить университет, он ещё актив�
нее включился в рабочее и соци�
алистическое движение и был
избран редактором рабочей га�
зеты «Праца» («Труд»), выхо�
дившей на польском языке.

Стать одним из наиболее об�
разованных людей Западной
Украины он смог, упорно рабо�
тая над собой, читая передовую
художественную литературу
разных стран и народов, в том
числе и русскую литературу, изу�
чая труды социалистов. Лишь в
возрасте под сорок Франко, уже
будучи всемирно известным пи�

сателем, формально завершил
образование сначала в Черно�
вицком, а затем и в Венском
университете, защитив диссер�
тацию на звание доктора фило�
софии. Есть мнение, что, теряя с
возрастом былую революцион�
ную энергию молодости и часто
испытывая материальные за�
труднения, Франко хотел во
всех смыслах «остепениться». В
этот период он не только затеял
историю с обретением диплома,
но и публично отрёкся от соци�
ализма (судя по донесениям, ав�
стрийская полиция в это не по�
верила и, видимо, была права).
«Устроить жизнь», впрочем,
Франко не удалось: стать препо�
давателем Львовского универ�
ситета мракобесы ему не позво�
лили. Точно так же, кстати ска�
зать, его кандидатура была про�
валена в 1907 году при выдви�
жении её А. Шахматовым и 
Ф. Коржем в члены Петербург�
ской академии наук.

Франко уделял большое вни�
мание просвещению народа.
Ещё в 1878 году он организовал
издание так называемой
«Дрібної бібліотеки» («Малень�
кой библиотеки») — серии из 14
книжек с доступным изложени�
ем естественных наук, основ
экономических знаний и т.п.
Молодой Иван Франко, будучи
студентом, познакомился с уче�
нием марксизма и стал револю�
ционером�социалистом. В 1878
году перевёл на украинский

язык 24�ю главу первой книги
«Капитала» и некоторые разде�
лы «Анти�Дюринга». В это же
время молодой человек читал
рабочим лекции по политэко�
номии, сотрудничал в газете
«Праца». В 1880 году участвовал
в написании «программы галиц�
ких социалистов», в которой на�
шли отражение идеи К. Маркса
и Ф. Лассаля. В 1892 году Фран�
ко и его товарища�социалиста
Михаила Павлика обвинили в
издании во Львове запрещённой
брошюры Ф. Энгельса «Социа�
лизм утопический и научный»
(на польском языке).

Видное место в идейно�науч�
ном наследии Франко занимают
его работы «О труде» (1881 г.) и
«Беседы о деньгах и сокрови�
щах» (1883 г.), посвящённые по�
ложению трудящихся и популя�
ризации марксистского учения
о сущности и функциях денег.
Франко�экономист исследовал
процесс расслоения крестьянст�
ва Галиции и его обнищания,
выяснил причины и последст�
вия эмиграции галичан за океан.

Между прочим, имеются све�
дения — в воспоминаниях 
В. Бонч�Бруевича, — что Иван

Франко читал первые номера га�
зеты «Искра», которые отсыла�
лись ему и М. Павлику во Львов.
Из того же источника известно,
что Иван Яковлевич получил
книги В.И. Ленина «Что делать?»
и «Шаг вперёд, два шага назад». 

Заметное внимание мысли�
тель уделял национальному во�
просу. В одной из дискуссий он
заявлял: «Ни один умный чело�
век, у которого есть хоть капля
политического здравого смыс�
ла, и тем более М. Драгоманов,
не мог даже в самой буйной
фантазии рисовать себе возмож�
ность «отделить и отгородить
украинскую землю от России».
Кто хоть немного знает этногра�
фические границы между укра�
инским и великорусским и дру�
гими смежными с ними народа�
ми, тот может только удивиться
наивности публициста, кото�
рый такую фантазию выдаёт за
постулат умного политика».

И всё�таки, как указывалось
выше, в конце 1890�х годов
Франко отходит от социализма,
критически отзывается об уче�
нии Карла Маркса. За это в на�
ше время всячески хватаются
антикоммунисты и национали�
сты, доказывающие, будто бы
зрелый Франко «порвал с ошиб�
ками молодости», «прозрел» и
т.д. Действительно, в последний
период его взгляды становятся
противоречивыми и путаными.
Франко вроде бы полностью с
социализмом не порывает, но,

скажем, в полемике с Лесей Ук�
раинкой 1897 года заявляет, что
на первом месте украинского
движения должны стоять нацио�
нальные задачи, социалистичес�
кие же — производны.

Порою он выглядит откро�
венно беспомощно, когда начи�
нает сам выдумывать «марк�
сизм» и критикует то, что сам же
и «сочинил», что к марксизму
никакого отношения не имеет.
Например, он приписывал 
Ф. Энгельсу и критиковал его за
теорию «народного государст�
ва», хотя Энгельс сам беспощад�
но её громил! 

Причём обычно критика
Франко ведётся не «справа», от�
куда её ведут те, кто хотел бы «за�
цепиться» за наследие мыслите�
ля сегодня, а как раз скорее «сле�
ва», с радикальных мелкобуржу�
азных позиций. Причины смены
его мировидения проясняет одна
его фраза из рецензии на книгу
Фаресова «Народники и маркси�
сты», изданную в Санкт�Петер�
бурге в 1899 году. В ней Франко
огорчён тем, что «немецкий со�
циал�демократизм», занесённый
в Россию Плехановым, Струве и
Туган�Барановским (?!), стано�

вится всё более популярным в
российском обществе, особенно
среди молодёжи. И это, мол, в то
время, когда марксизм «и с точ�
ки зрения своих научных основ,
и с точки зрения политики, как
партия, в Европе близок к бан�
кротству».

В этом�то вся соль его замеча�
ния: старая европейская соци�
ал�демократия, вставшая на
путь социал�предательства, в то
время и вправду была уже близ�
ка к банкротству! Крайне нега�
тивное влияние на развитие со�
циалистического движения в Га�
лиции сыграла ошибочная на�
циональная программа австрий�
ской социал�демократии, кото�
рая никак не устраивала русин�
ское население Западной Укра�
ины и дискредитировала этим
идеи социал�демократии. Соци�
алистическое движение не по�
лучило серьёзного развития и
уступило место сугубо национа�
листическому направлению,
тем более что австрийские влас�
ти, проводя политику «разделяй
и властвуй», использовали укра�
инский национализм как про�
тивовес национальным устрем�
лениям поляков.

Однако сам Иван Яковлевич
к национализму не скатился. И
дело даже не в том, что он был
чужд идеям национального пре�
восходства или ненависти к дру�
гим народам. Главное то, что он
чётко понимал всё различие ин�
тересов трудового люда и «па�
нов» и не принимал идею «на�
ционального единства», а ведь
именно в этом — в «примире�
нии» трудящихся и эксплуатато�
ров одной нации против других
— состоит сущность национа�
лизма и его вред. Иван Яковле�
вич одинаково выступал как
против проавстрийских украин�
ских националистов�«народов�
цев», так и против «москвофи�
лов», ориентировавшихся на
российский царизм, справедли�
во считая и тех, и других носите�
лями интересов, враждебных
чаяниям крестьян и рабочих.

В юности на И. Франко боль�
шое воздействие оказал роман
Н.Г. Чернышевского «Что де�
лать?» Когда юноша в 1876�м
стал членом редколлегии демо�
кратического львовского сту�
денческого журнала «Друг», ро�
ман вскоре был опубликован
там в переводе.

Говоря об отношении к Рос�
сии и её культуре, И. Франко пи�
сал: «Разумеется, государство
московское, его жандармы и чи�
новники и их гнёт на всякую сво�
бодную мысль — одно дело, а ли�
тература русская с Гоголями, Бе�
линскими, Тургеневыми, Добро�
любовыми, Писаревыми… Не�
красовыми — совсем другое де�
ло». А в 1905 году он добавил:
«Мы все русофилы… Мы любим
великорусский народ и желаем
ему всякого добра, любим и изу�
чаем его язык… Мы любим в рус�
ской духовной сокровищнице те
самые драгоценные золотые зёр�
на и внимательно отличаем их от
половы, сорняков, от порожде�
ний темноты, реакционности и
ненависти, порождённых много�
вековой тяжёлой историей и
культурной отсталостью России.
И в этом мы чувствуем себя со�
лидарными с лучшими сынами
русского народа, и это крепкая,
долговечная и светлая основа на�
шего русофильства». 

И. Франко приветствовал
революцию 1905—1907 годов,
подчёркивая важность её для
Галиции. В своей статье «Мак�
сим Горький» он протестовал
против гонений на пролетар�
ского писателя. 

Именно наследие Франко�
революционера сохраняет ак�
туальность для левого движе�
ния Украины, которое должно
объединить трудящихся всех
национальностей.

Лев ГАЛИЦКИЙ.

«Вечный революционер»
28 мая исполнилось 100 лет со дня кончины Ивана Франко (1856—1916)

Ивана Яковлевича Франко часто называют «Вечным
революционером» — за его самое известное стихотворе�
ние «Гімн» («Вічний революціонер»), написанное им в
молодости, в 1878 году. Полагаю, что русский читатель
без проблем поймёт текст первой строфы этого произве�
дения (перевод отдельных трудных для понимания слов
на русский язык дан в квадратных скобках).

Вічний революціонер —
Дух, що тіло рве до бою,
Рве за поступ [прогресс], щастя й волю, — 
Він живе, він ще не вмер.
Ні попівськії тортури [пытки],
Ні тюремні царські мури [стены],
Ані війська муштровані,
Ні гармати лаштовані [пушки снаряжённые],
Ні шпіонське ремесло
В гріб [гроб] його ще не звело.

● Дом И. Франко во Львове. Ныне музей писателя.
● Памятник на Лычаковском кладбище 

во Львове.

Письмо в номер

ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ пятиде�
сятых годов прошлого столетия
мне, редактору Красноярского

книжного издательства, доводилось не
раз бывать в Ширинском районе Хакас�
ской автономной области, входившей
тогда в Красноярский край. В те далё�
кие времена на удивительно равнинных
просторах этого района гудели тракто�
ра, поднимались, как и во всём Совет�
ском Союзе, целинные и залежные зем�
ли. А нам, работникам книжного изда�
тельства, было поручено издать книгу о
сибирской целине. Я готовил к печати
небольшую книжку первого секретаря
Ширинского райкома партии и свои
очерки о героях целины.

Затем поднятые целинные земли Ха�
касии были засеяны и осенью порадова�
ли сибиряков щедрым урожаем. На це�
линных землях возникли десятки новых

сёл и деревень. Появились колхозы. По�
севы, естественно, охранялись, о пожа�
рах и разговоров�то не было. Сибирская
целина работала на советского человека.

Но с наступлением «лихих девянос�
тых» всё изменилось. Целинные земли
Хакасии, как, впрочем, и пахотные зем�
ли других районов страны, были забро�
шены. Они остаются заброшенными и
ныне. На них появилось дурнотравье
порою в человеческий рост. Эти травы
буквально опоясывают многочислен�
ные целинные поселения, проникают
на заброшенные огороды. И достаточно
искры, чтобы их охватило пламенем.

Горят деревни и сёла. В огне мечутся
люди, потерявшие всё, что было нажито
за многие годы. С ужасом слушаю я и
нынешние сообщения о пожарах в Ха�
касии, о бедствии тысяч и тысяч людей
на здешней земле.

Стали ли пожары в Хакасии горьким
уроком для властей предержащих? Судя
по тому, что произошло недавно в
Амурской области, ответ на этот вопрос
может быть только отрицательный.
Она, эта область, где я когда�то работал
корреспондентом центральной газеты,
в советские времена была житницей
Дальнего Востока. Между реками Зея и
Бурея, впадающими в Амур, раскину�
лась плодородная долина, которую лю�
бовно называли «дальневосточным ого�
родом». Здесь выращивали и зерновые,
и сою, и овощные.

А вот ныне в Бурейском районе
уничтожающими волнами вспыхнули
пожары. Горела трава на площадях,
давно не паханных. А вместе с травами
горели и леса. И опять — пылающие
дома и целые поселения. И опять —
колоссальные убытки.

Нынешняя вопиющая, если не ска�
зать преступная, бесхозяйственность
— вот откуда эти беды на селе. И если
быть до конца честным, то следует
сказать, что эти беды будут подстере�

гать нас и в дальнейшем. Ведь ныне
миллионы гектаров сельскохозяйст�
венных земель заброшены! Их не па�
шут, не засевают. На них растёт бурь�
ян, о чём из года в год бьёт тревогу
КПРФ. Но тщетно. Отсюда и пожары.

Не настала ли пора, в конце концов,
спасать нашу русскую землю�матушку

от неизбежных при нынешних властях
пожаров, вернуть ей былое плодоро�
дие? Сельскохозяйственные земли
России взывают к нам!

Игорь ГРЕБЦОВ.
Член Союза писателей России.

Фото Александра БРЮХАНОВА.

Почему горим?
В самом деле, почему вот уже который год на земле российской

горят травы, а затем и леса? Вопрос этот требует чёткого и недву)
смысленного ответа. Поэтому мне необходимо вернуться на добрые
шесть десятков лет назад и рассказать о том, чему был свидетелем.


